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но обращение бригады М. М. Нурлыгаянова из 
Васюганской нефтеразведочной экспедиции ко 
всем нефтеразведчикам области. Этот коллек
тив в начале минувшей пятилетки был инициато
ром соревнования за 10 тысяч Метров проходки. 
В первом году нового пятилетия он взял обяза
тельство пробурить 18 тысяч метров и призвал 
бороться всех буровиков геологического управ
ления за рубеж 15—18 тысяч метров в год.

Ниже публикуются обязательства 
Н. И. Верещаки из Западной экспедиции и 
Д. К. Щетинкина из Александровской экспеди
ции, поддержавших обращение васюганцев.

Коллектив нашей брига- скорости проходки. Поэтому 
ды, стремясь внести свой мы пересмотрели ранее; при- 
вклад в развитие нефтедо- пятые обязательства и реши- 
бывающей промышленности, ли в этом году пробурить Не 
становится на предсъездов- 14, а 17 тысяч метров. План 
скум вахту. Чтобы выпол- первого квартала по про
нить предусмотренную про- ходке будет выполнен к 27 
ектом Директив по пятилет- . марта. . Производительное

совершенствования органи
зации труда, сокращения 
простоев производительное 
время возрастет до 85 про
центов. Решено сэкономить: 
40 тонн дизельного топлива, 
15 тонн цемента, 10 тонн 
химреагентов, 10 тонн труб, 
25 тонн бентонитовой гли
ны, 20 долот. Намечено до-

бригад биться выноса керна не ме-

тельства. В них мы/исходим 
из тех внутренних резервов, 
что позволят поднять про
изводительность труда, уве
личить скорость проходки 
при наименьших- издержках.

Результаты,,, полученные 
в прошлом году бригадами 
М.' М. Нурлыгаянова и В. П. 
Козлова из Васюганской экс
педиций, говорят о том, что

нее 65 процентов. Мы под- буровики располагают боль- 
держиваем почин бригады шимн возможностями в Ha-
М. М. Нурлыгаянова И 
включаемся в соревнование 
за высокие скорости проход
ки. ' ■ : ■ ■ ' '

Н. ВЕРЕЩАКА, 
мастер Западной 

экспедиций.; 1 * *. •*
Отвечая на постановление 

ЦК КПСС о широком рао-
нему плану цель — снизить время возрастет до 85 про- простракенни опыта работы
себестоимрсть бурения, по- центов". передовых Дуровых бригад
высить эффективность гео- ' Коллектив бригады обя- в нефтяной промышленности 
логоразведочных работ, - -  зуется все скважины пробу- 
нужно работать более произ- рггть без осложнений, с хо- 
водительно, уйеличивагь j рошим качеством. За счет принял повышенные обяза-

И геологоразведочных орга
низациях,' "наш коллектив

ращивании проходки. Глав
ное условие при этом — 
безаварийная работа, уме
лое использование техники 
й продуманная организация 
труда.

Наша бригада за счет со
кращения «окон» в бурении 
и улучшения организации 
труда пробурит 15 тысяч 
метров окважин при плане 
12.550 метров, или больше, 
чем в прошлом году, на 
5.750 метров, доброкачест
венно испытает первые объ
екты четырех скважин.

К открытию JCXIV съезда 
партии бригада , закончит 
бурение н. испытает первый 
объект скважины на Бар
тонской площади.

. Производительное время 
составит нс менее 85 про
центов от. общего. Все рабо
ты на буровых будут прово
диться с оценкой не ниже 
«хорошо», отбор1 керна до
стигнет 65 процентов.

Бригада берегся - сэконо
мить 15 долот, 50 тонн го
рюче-смазочных материя- • 
лов. .

Каждый член бригады 
будет активно участвовать 
в благоустройстве и . озеле
нении поселка нефтеразвед- 
чиков, отработает на благо
устройстве по 30 часов.

Вызываем на соревнова
ние бригады В, И. Заварзи
на и М. М; Нурлыгаянова ‘ 
йз Васюганской экспедиции. 

Д. ЩЕТИНКИН, 
мастер Александров

ской экспедиции.

ПЕРВЫЕ УСПЕХИ ГОДА

В инструментальном цехе да шлифовщик Александр полняет полторы сменные 
Томского электромеханнче- Артемьевич Мельников. В н0„ мы 
ского завода трудится удар- дни трудовой вахты в честь F
ннк коммунистического тру- XXIV съезда КПСС он вы- Фото В. Ефименко................................................................................................................................................................. .
ВЕСОМАЯ ПРИБАВКА

Успешно ведут продажу — по 425, комсомолка Га- ностью, сказать, что оно бу- 
молока государству кожев- лила Кузнецова -  по 406 дет выполнено.
никовские хозяйства В ян- килогРаммов. Птицеводы района прода-
н ' П71 t В феврале Н. М. Варфо- ли государству более 700
варе продана 1 .U/1 тонна ломеева надаивает больше тысяч яиц, наполовину вы- 
молока, что на 8 процентов Пуда молока в сутки от ко- полнив квартальное задание, 
больше, чем. в январе про- р0вы, . а: И. Брендель и 
шлоро года, и на 33 процен- р Кузнецова — по 14— 15 
та выше планового задания, килограммов.
Среди молочнотоварных
ферм района широко раз- , Хорошо идут дела у птя- 
вернулось социалистическое цеводов. В январе птице- 
соревнование по достойной племсовхоз «Рассвет» полу- 
встрече XXIV съезда Ком- чил по 22 яйца от каждой 
мунистической партии. На курицы-несушки, а всего — 
правом фланге еоревную- 520 тысяч штук яиц. 
щихся — животноводы 40 тысяч яиц заложено в 
Красноярской молочното- инкубатор. Скоро 65'дет 
Варной фермы. совхоза име- получена первая пар
ий XXI съезда КПСС. В я »  тия цыплят. Обязательство 
варе доярка депутат Вер- совхозных птицеводов ко 
ховного Совета РСФСР дню открытия партийного 
Н. М. Варфоломее1ва полу- съезда — продать государ- 
чила от каждой коровы сво- . _ п
ей группы по 508 килограм- СтвУ 1 миллион 100 тысяч 
мов молока, И. П. Брендель штук яиц.М ожно'с уверен

на . 266 центнеров боль
ше, чем-в прошлом году, 
продал молока Государству 
в январе совхоз «Бундюр- 
ский» Чаинского района.
Это позволило выполнить рыми ведут уход скотники 
план первого квартала На Леонид Иванов и Валерий 
40 процентов. Производство Чередниченко. Среднесуточ 
продукции возросло в ОСНОВ- ЙЫЙ п г ш о п ,-  u fr je rt-ru tb v  , 
ном за 1 чет увеличения на-

центнерюв говядины боль
ше.. ..чем . в прошлом году.

Высокие январские ре
зультаты на интенсивном 
откорме в группах, за koto-

в . КОРНЕЕВА.
Кожевниковскнй район

доев.
Нынче на фермах лучше 

соблюдается распорядок 
дня, налажено дрожжевание 
'кормов, постоянным компо
нентом в рационах стала 
хвойная добавка. Широко 
обеспечивается гласность 
соревнования, часто прово
дятся собрания животново
дов и беседы с ними. По
вышен контроль за качест
вом молока.

Первенство в соревнова
нии занимают доярки Ма
рия Илларионовна. Марьина 
и Антонина Семеновна Дан- 
ковцева. Первая из них на
доила за месяц по 308 ки
лограммов молока в сред
нем от коровы, вторая — 
по 269, что значительно 
больше прошлогоднего.

Выполнить квартальный 
план продажи молока к 15 
марта, дать дополнительно 
к плану 250 , центнеров — 
таково обязательство живот
новодов совхоза, принятое в 
честь XXIV съезда партии.

По пути роста развивает
ся мясное и молочное жи
вотноводство в совхозе «Се- 
верный», увеличивается „и 
продажа ...продукции. госу
дарству. В январе сдано на 
приемные пункты на 128

ный привес животных в 
группе Л. Иванова —,. 900 
граммов, п группе В. Черед
ниченко — 850.

Хорошо налажен в хозяй
стве уход за племенными 
телками. По 1.044 грамма, 
в сутки составил ., ... привес 
каждой головы в группе те
лятницы Людмилы Афа
насьевны Вербы, Почти 
900-граммЬвый ..среднесуточ
ный привес телят обеспечи
ла .Евдокия Даниловна Зеб- 
зеева.

Квартальный план.. прода
жи мяса совхоз выполнил, к 
8 февраля на 54 процента. 
В честь XXIV съезда партии 
решено продать дополни
тельно 100 центнеров говя
дины,

Выше стали в январе и 
надои. План по продаже мо
лока также перекрыт. На 
80 — 100 килограммов боль
ше против прошлого года 
увеличили надои Зинаида 
Килина. Надежда Бокова, 
Феоктиста Мартюшева и 
Васса Санникова. В честь 
предстоящего партийного 
съезда животноводы «Север
ного» решили продать до
полнительно к плану перво
го квартала 170 центнеров 
молока. ,

Г. ЛЮБОВСКИИ.
Чаннский район.

ТР У Д Н Ы Й  П УТЬ 
К  Р Е К О Р Д У

Со стороны все кажется 
просто, словно по схеме: 
пришел, увидел, победил. В 
самом деле. В первый же 
год работы на севере Васи
лий Григорьевич Калиннчук 
возглавил буровую бригаду, 
начал соревноваться с кол- 
лективамц-ветеранамн и 
уверенно одержал победу. 
На следующий год бригада 
закрепила успех, пробурив 
40 тысяч метров. Этот по
казатель уже близок к все
союзным рекордам, достиг
нутым лучшими буровиками 
Среднего Приобья.

Но победа к мастеру Ка- 
лнничуку и его бригаде при
шла совсем не просто. Ва
силий Калиннчук в своей 
жизни всегда искал работу 
сложную, с риском, роман
тикой. Искал дела, требую
щего сильного характера. 
Поело нефтяного техникума 
прошел вес ступеньки: пом
бур, бурильщик на промыс
лах Западной Украины, ма
стер, начальник участка 
Евпаторийской конторы бу
рения в Крыму. Там был 
награжден медалью «За тру
довое отличие», там стал 
членом ленинской партии.

Январь 1970-го для Ва
силия Калиничука выдался 
особенно трудным. Приняты 
высокие обязательства, а 
люди, собранные из разных 
бригад, некоторые ; из них 
совсем еща новички в Стре- 
жевом, мало верят в успех. 
Чтобы сработаться, надо 
время. А где его взят^? Дру
гие бригады могли уйти да
леко -вперед. Единственный 
выход — .Учить людей,, опи
раясь на своих помощников. 
— опытных бурильщиков. 
Таких, как Семен Суетин и 
Николай Монохов. Каждую 
не'делю Калиннчук упорно 
проводил собрания, хотя и 
неохотно собиралась брига
да. Каждую неделю он де
лал разбор работы по вах
там, ставил задачи, а на 
следующем собрании строго 
спрашивал' за их выполне
ние.

Помогала и наглядная 
агитация. Ежедневная дос
ка показателей, «молнии», 
плакаты, боевые листки. 
Много дней на буровых при
шлось провести . мастеру, 
чтобы узнать своих людей. 
Порядок на буровой и в ва
гонниках завели такой, что 
многие стали . называть его 
«флотским». Мастер своей 
энергией зажигал коллек
тив. В бригаде создалась за 
короткое время атмосфера 
взаимопонимания М дружбы.

Но- и дальше путь брига
ды не был усыпан розами. 
Трижды случались аварии. 
И снова у мастера бессон
ные ночи. Сутками стояли 
■буровые из-за организаци
онных простоев.

Не раз весной, туго, набив 
карманы болтами и гайками, 
взвалив тяжелую деталь на 
плечо, вместе со -слесарем 
или дизелистом он проби
вался по вязкой трясине на 
нулевку (новую ' ' буровую), 
-куда машине нельзя пройти. 
Они подготовили-буровую, а 
ее отдали другой бригаде. 
И не мог не задуматься ма
стер: «А по плечу ли коль- 
чужка?» Переборол себя. 
Пошел г: директору конторы 
бурения: «Давайте пойдем'в 
бригаду ж объясним ребя

там, чем вызвано это реше
ние. Нужно развеять недо
разумение». Он всегда счи
тал, что коллектив силен 
сплоченностью и верой.

И снова, но уже осенью, 
распутица сыграла с его 
бригадой злую шутку. Окон
чили успешно скважину, на
до на новую быстро перета
щить вагончики и столовую, 
но как?

«Вагончики можно вре
менно н оставить, но ведь 
без - столовой не обойдешься 
на буровой?» — рассуждал 
мастер. И он вместе с вах
той бурильщика Монохова 
почти по пояс, в трясине с 
помощью нехитрых приспо
соблений . все-таки сумел 
«спасти» столовую.

Много таких примеров 
можно привести из жизни 
бригады. И каждый из них 
— о том, как креп и спла
чивался коллектив. Ну, а 
мастер в коллективе всегда 

щервая скрипка. Он задает 
тон; тг от"него во многом за
висит общий настрой. Ма
стер сумел , доказать важ
ность умения экономно рас
ходовать материалы. Завел 
строгий учет, сам лишнего 
на буровую никогда ничего 
не заказывал. Бригада бра
ла обязательство сберечь 
материалов, топлива, долот 
на 10 тысяч рублей, а сэко
номила в четыре раза боль
ше. Это тоже своеобразный 
рекорд для буровиков Стре- 
жевого.

Разумеется, высокие ско
рости, большая экономия — 
результат четкой организа
ции работы, постоянной за
боты а совершенствовании 

..технологии. Среди профес
сиональных черт Калиничу
ка, как руководителя, одна 
из основных — стремление 
как можно быстрее овладеть 
всем новым, что появляется 
в бурении. Так, его бригада

быстрее и лучше, чем ос
тальные, освоила проходку 
скважин с железнодорожно
го и насыпного оснований. 
Новая технология позволила 
решить сложную проблему 
для Александровской конто
ры бурения — бурение сква- 
жийы на затопляемом в па
водок месторождении. В. Г. 
Калин,ичук стал смело внед
рять передовые методы бу
рения скважин, вторые на
сосные блоки, гидроциклон
ные установки, высоком о-
мент-ные тихоходные , турбо
буры, гидромониторные до
лота и многие другие новин
ки. Не случайно бригада 
победила в смотре на луч
шую постановку рационали
заторской работы: за год 
внедрено пять рационализа
торских предложений с эко
номическим эффектом
11.700 рублей. И сам 'мас
тер не живет сегодняшним 
днем, сегодняшними знания
ми. Он заочно учится б Том
ском государственном уни
верситете.
, Много дел у мастера. Но 

главная его забота •— люди. 
В его понимании бригада — 
объединенный одной целью 
коллектив, в котором каж
дый может полнее раскрыть 
все свои способности и не
прерывно совершенствовать 
свое мастерство. Без этого 
не покорится ни один высо
кий рубеж.

Впереди новый штурм 
земных недр. Новая цель, 
которую поставила перед со
бой бригада в честь XXIV 
съезда КПСС, — бороться 
за 44— 45 тысяч метров 
проходки.

Н. ГРИГОРЬЕВ, 
инженер.

* if *
НА СНИМКЕ: В. Г Ка

линнчук.
Фото Ф. Хитриневича.

РАСТУТ ТЕМПЫ РЕМОНТА
Механизаторы совхозов 

Крйвошеинского района, на
метившие отремонтировать 
почвообрабатывающие ору
дия и посевные ’ машины, а 
также силосные и зерновые 
комбайны ко дню открытия 
XXIV съезда КПСС, упорно 
работают над решением 
этой задачи.

В совхозе «Белостш- 
сиий» готовы к'работе все 
19 плугов, 24 из 30 сеялок, 
все культиваторы и бороны.

Кроме того, вышли из. ма
стерской силосоуборочный 
комбайн, рядковая .жатка и 
тракторная сенокосилка. 
Сейчас основной упор сде
лан на восстановление Дер
новых комбайнов, тракторов 
и автомашин. Капитальный 
ремонт прошли уже 19 ком
байнов из 20.

Усиленно готовятся к вес
не и механизаторы совхоза 
«Петровский». Здесь го
довой план ремонта комбай

нов выполнен на 88 процен
тов. Это самый высокий по
казатель в районе. Также 
поставлены на линейку го
товности все сеялки,' плуги 
и бороны.

Стараются во всеоружии 
встретить приход -весны хле
боробы совхозов «Володин- 
сний», «Кривошеинекий» и 
имени Свердлова.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинекий район.

СТОЛЕТИЮ ПАРИЖСКОЙ 
КОММУНЫ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Н еизгладим ы й след в м и
ровой истории  оставила П ар иж 
ская Ком м уна, столетие ко то 
рой ш и р о ко  отмечает пр огрес 
сивное человечество. В связи 
со славной годовщ иной 16 
февраля в М оскве о ткры ла сь  
научная  конф еренц ия . Она 
проводится И нсти тутом  всеоб
щей исто ри и  А надем ии н а ук  
СССР.

Конф еренция — первое 
кр у п н о е  м ероприятие, посвя
щ енное столетнем у ю билею . В 
ее работе пр и н и м а ю т  участие 
п р иб ы вш и й  в М о скву  член 
П олитбю ро Ф р а н ц узско й  ко м 
м ун и сти ч е ско й  партии  Ж ак 
Д ю кло , прогрессивны е ф ран
ц узски е  и сто р и ки , учены е из 
Болгарии, В енгрии , ГДР, 
П ольш и, Р ум ы нии  и Чехосло
вакии.

О всем ирно-историческом  
зна чен и и  первого  опы та  д и к 
та ту р ы  пролетариата говорил 
в вступи те льно м  слове акаде
м и к  Е. М. Ж уко в .

С докладом  «Первое прави 
тельство рабочего класса» вы 
ступи л  д окто р  и сто р и ч е ски х  
н а у к  проф ессор А. 3 . М ан
фред. Затем был заслуш ан до
клад  канд ид ата  и сто р и ч е ски х  
н а ук  С. В. О боленской о влия
н ии  П а р и ж ско й  Ком м уны  на 
револю ционное  д виж ение  в 
России.

В фойе Дома уч е н ы х , где 
проходит заседание, о т к р ы 
лась э ксп о зи ц и я  к н и г , посвя
щ ен н ы х п о д вигу  п а р и ж с ко го  
пролетариата в 1871 году.

17 ф евраля научная конф е
ренция продолж ила работу.

(ТАСС).

В обкоме Широко использовать средства вычислительной техники
Одним из важнейших причинами этого являются: жить, персональную ответст- .Томскому университету 

факторог; повышения эффек- недостаток кадров соответ- -венность за темпы и объемы поручено обеспечить регу-
тивности общественного про- ствующих специальностей, внедрения АСУ на директо- лярное ротоприн-тное изда

способных обеспечить высо- ров предприятий,
неэффективное использова- Бюро обкома партии по- 
ние ЭВМ, неудовлетвори- ручило:
тельное состояние , матема- а) наунно-исследователь- 
тиТеского обеспечения и-. скому инсТйтуту автоматики 

Бюро обкома КПСС отме- подготовки инженерных за- и электромеханики Томско-’
тило, что за последние годы дач для решения на ЭВМ, го политехнического инсти-
значительнс возросла обес- наличие крупных недостат- тута организацию - общего-

изводства- является сейчас 
широкое использование 
средств вычислительной 
техники и автоматизирован
ных систем управления;

ние сборников программ и 
алгоритмов для предприя
тий и научных учреждений 
г. Томска.

Руководителям промыш
ленных предприятий и науч
ных учреждений с учетом

промышленных ков в материально-техниче- родского координационного Рекомендаций координацион-
............................________________________ .  „  irf--------- ----- ------------------■__________________________________________ . • H K T Y  Г Л Д Р Т П И  П О  . М п п п т . Р Л Р ' З .

печенность
предприятии и научных уч- ском „обеспечении, вычисли- центра по вопросам созда
рождений г. Томска элек- тельных центров, -в органи- ния н внедрения на про
тронными вычислительными зации работы и в обмене мышленных предприятиях
машинами. В настоящее вре- опытом между ними. ; города- автоматизированных
мя ведется подготовка к Вю.ро обкома КПСС обя- систем управления: 
внедрению аитоматизиро- зало руководителей пред- б) Томскому государст
венны:; систем управления приятнй, вузов н научно-ис- венному 'университету созда- CID1H
на 6 крупных предприятиях следовательских циститу- ние общегородской рабочей Предложено консультатив

ных советов по использова
нию ЭВМ, создаваемых в 
соответствии с настоящим 
постановлением, поручено 
выработать согласованную 
линию по приобретению и 
использованию новых ЭВМ.

ным группам университета 
и политехнического институ
та разработать научно обос
нованные рекомендации по 
использованию таких типов

города. Расширилось ис- тов, .'имеющих собственные группы по математическому 
пользование ЭВМ й проведе- ЭВМ, в двухмесячный срок обеспечению, возложив на 
нии научных исследований разработать мероприятия, эту группу организацию 
в вузах и научно-исследова- обеспечивающие, резкое, по- консультаций по вопросам 
тельских институтах Томска, вышение эффективности ис- математического обеспече- 
усиливается подготовка над- пользования /ЭВМ при. ре- ния, координацию работы машин’ применение которых 
ров по математической и шении прикладных ниже.- по автоматизации програм- пРеДпочтительно для усло- 
техничеекой эксплуатации нерных, планово-экономи- мирования, организацию вии промышленных пред- 
ЭВМ. ческих и научно-исследова- школ, семинаров и курсов приятии и научно-исследо-

Вместе с , тем эффектив- тельских задач. Необходимо повышения - квалификации вательских учреждении,
ность использования имею- обеспечить ■ планомерную работников вычислительных Ректораты университета, 
щихся в наличии ЭВМ п подготовку предприятий к центров, подготовку к изда- политехнического института, 
темпы разработки автомата- внедрению автоматизирован* нию разработанных сотруд- института радйоэлектрони- 
зированных систем управлё- ных систем управления про- никами вычислительных ки и электронной техники 
ния предприятиями пока ос- изводством на основе ис- центров сборников программ обязаны принять необходи- 
таются низкими. Основными пользования ЭВМ, (возло- И алгоритмов. . мые меры для улучшения

подготовки кадров, необхо
димых для высокоэффек
тивного использования
ЭВМ, б  том числе в области 
проектирования, эксплуата
ции и математического обес
печения ЭВМ.

Признано целесообразным 
на кафедрах, осуществляю
щих подготовку специали
стов по инженерной и вы
числительной математике, 
введение на период произ
водственной практики на 
ВЦ лекционных курсов «Ор
ганизация и планирование 
на промышленном предприя
тии» и «Методика создания 
автоматизированных систем 
управления»:

Отделу науки и учебных 
заведений обкома КПСС 
поручено организовать в 
г. Томске на базе при
боростроительного техни
кума, начиная с 1971 го
да, подготовку специали
стов по точной электромеха
нике для обслуживания 
внешних устройств ЭВМ и 
техников-программистов.

Межвузовскому совету 
предложена внести предло
жения по созданию в Том
ске межвузовского вычисли
тельного центра.

Научно - исследовате л ь- 
скому институту автоматики 
и электромеханики при ТПИ 
поручено разработать план 
чтения лекций’ для партий
ного и хозяйственного акти
ва г. Томска и план широ
кого развертывания разъяс
нительной работы по про
блемам эффективного ис
пользования ЭВМ и широко
го внедрения автоматизиро
ванных систем - управления 

■ в промышленности с помо
щью имеющихся средств 
массовой информации (газе
ты, кино, телевидение, ра
дио).

Рекомендовано научно- 
исследовательскому инсти
туту автоматики и электро- . 
механики при ТПИ, Сибир
скому физико-техническому 
институту, институту при
кладной математики и ме
ханики совместно с заводом 
математических машин про
вести в третьем квартале 
1971 года научно-практиче
скую конференцию по про
блемам использования ЭВМ 
в процессе разработки и 
внедрения автоматизирован
ных систем управления про
изводством.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ДИРЕКТИВ XXIV СЪЕЗДА КПСС

ВЗГЛЯД В ЗАВТРА
Каргасокскйй район, как 

и многие другие, в истекшей 
пятилетке получил свое 
дальнейшее развитие. В не
давнем прошлом край рыба
ков и охотников коренным 
образом изменил свое со
циально-экономическое ли
цо. Теперь в районе работа
ют тысячи лесозаготовите
лей, геологов и строителей. 
На базе некогда мелких и 
технически слабо оснащен
ных рыболовецких артелей 
созданы новые совхозы.

Претворяя в жизнь реше
ния XXIII съезда КПСС, 
XIII .областной партийной 
конференции, за годы пяти
летки лесозаготовители рай
она дали народному хозяй
ству около 5 миллионов 
кубометров леса, геолого
разведчики пробурили 374 
тысячи метров . глубоких 
скважин, открыли 13 -ме
сторождений нефти и га'за, 
значительно увеличив про
мышленные запасы полез
ных ископаемых.

Развитие промышленно
сти и сельского хозяйства 
района сопровождалось рез
ким увеличением капиталь
ных вложений, сумма кото
рых в прошедшем пятиле
тии выросла в 8 раз. По
строено и введено в эксплу
атацию свыше 60 тысяч 
квадратных метров жилья, 
десятки производственных 
и культурно-бытовых объек
тов. Широким фронтом ве
дутся строительство нефте
провода, изыскательские и 
другие работы. Труженики 
сельского хозяйства досроч
но выполнили план по про
изводству мяса й молока, 
тем самым частично решив 
проблему, обеспечения насе
ления собственными сель
хозпродуктами.

Вместе с развитием рай
она росли наши люди, фор
мировались и крепли новые 
коллективы. Широко изве
стны имена буровых масте
ров М. М. Нурлыгаянова, 
Н. И. Верещаки, Л. Е. Суч
кова, бригадиров валочно- 
трелавочных звеньев Т. В. 
Власенко, Н. С. Шанцева, 
Н. И. Емельянова, брига
дира раскряжевщиков С. К. 
Вахтеева, рыбаков С. И. Со- 
ломахи и М. Н. Перемити- 
dh, передового дояра А. М. 
Расторгуева И многих дру
гих.

Не раз каргасокцы высту
пали инициаторами област
ного социалистического со
ревнования Это нефтераз- 
ведчики Западной экспеди
ций, коллектив Каргасокско- 
го леспромхоза, члены бу
ровой бригады М. М. Нур
лыгаянова И другие. По ито
гам юбилейного соревнова
ния нововасюганские геоло
горазведчики удостоены По
четной грамоты ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС. Еще раньше у  в 
честь 50-летия Советской 
вла9тй — им вручено Па
мятное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро -̂ 
фа. Недавно Каргасокскйй 
леспромхоз награжден орде
ном «Знак Почета».

Вместе с тем мы далеки, 
от благодушия. То, что сдела- •, 
но,—это .только часть пред- \ 
стоящего в девятой пятилет- \ 
ке. Именно на разъяснении 
новых задач сосредоточены 
сегодня усилия районной 
партийной организации,  ̂ на 
вооружении которой сейчас 
есть документ огромного
значения — проект Дирек
тив XXIV съезда КПСС по 
пятилетнему плану разви
тия народного хозяйства
СССР на 1971 — 1975 годы.

Проект Директив вызвал 
большой .интерес у комму
нистов, у всех трудящихся 
района. В райком уже- пог 
ступают первые отклики на • 
этот документ. Вместе с ма
териалами отчетно-выбрр- 
ных партийных собраний, 
районной партконференции 
они позволяют высказать 
общее мнение о некоторых 
проблемах нашего района в 
новом пятилетии.

Как и прежде, главным 
направлением остается уси
ление поисково-разведоч
ных работ, прирост запасов 
нефти и газа, что вызывает

с я  необходимостью создания 
нового промышленного ком
плекса в Западной Сибири, 
и в частности Томской об
ласти. В этих же целях бу
дут решаться вопросы даль
нейшего наращивания мощ
ностей лесозаготовительных 
предприятий, закрепления 
кадров в промышленности.
• Мы еще и еще раз убеди
лись, что важнейшей фор- 

. мой ’ закреплений! 1 кадров, со
кращения их текучести яв- 
ляё¥Йг улучшение кулЪ’гур- 
но-бытовых условий. Приме

ром тому могут служить Ва- 
сюганская нефтеразведоч
ная экспедиция, сплавконто- 
ра и Каргасокскйй леспром
хоз, которые проделали 
большую работу по строи
тельству школ, детских, ме
дицинских и торговых уч
реждений, жилья* Однако в 
целом по району вопросы 
капитального строительства 
требуют еще глубокого изу
чения и целесообразного 
решения. На наш взгляд, 
мы не нашли (да и едва ли 
найдем без помощи област
ных организаций) оптималь
ные пропорции строитель
ства объектов производст
венного и социально-куль
турного назначения. Так, в 
1970 году из общей суммы 
капитальных вложений на 
непроизводственные объек
ты пришлось немногим бо- 

,лее 15 процентов.
Такое соотношение приве

ло к недостатку жилья, дат
ских садов, пекарен, клубов, 
бань, и т. Д. в развивающих
ся отраслях. Подобные 
ошибки при планировании 
допускают комбинат «Том- 
лео», некоторые областные 
управления.

Много недостатков в из
готовлении проектно-смет
ной документации, которую 
не всегда можно получить в 
срок. Из-за этого срывается 
строительство , Дома культу
ры, больничного, комплекса 
и других объектов. До сих 
пор не имеем генплана Као- 
гаска.

Известно, что решающим 
фактором успешного строи
тельства является его про
мышленная база. В течение 
ряда лет не удовлетворяет
ся наша просьба о строи
тельстве кирпичного завода. 
Обычно это объясняется от
сутствием средств. Между 
тем для южных районов об
ласти такие средства на
шлись.

Плохо развивают собст
венную базу трест. «Томск- 
газстрой» и его главк. Хуже 
того, имеющиеся мощности 
стройуправления Ай 33 это
го треста далеко не исполь
зуются.

Мы вынуждены завозить 
в район кирпич, другие 
стройматериалы, л конструк
ции, которые с успехом мог
ли бы изготовлять на месте. 
Из-за. недостатка.. нарядов 
на местный пиломатериал

допускается немало встреч
ных перевозок.

В ближайшее время рай
ком партии планирует обсу
дить вопрос о состоянии и 
мерах улучшения капиталь
ного строительства. Думаем, 
что это поможет выработать 
новый подход к решению 
данной проблемы.

Говоря о правильных со
отношениях в развитии от
дельных отраслей хозяй
ства, нельзя не видеть от
ставания транспорта и свя
зи. Это особенно ощутимо в 
условиях нашего района, 
территория которого равна 
почти четверти всей терри
тории области. Имеющиеся 
аэропорт и пристань давно 
не обеспечивают потребно-, 
сти в гр'узовых и пассажир
ских перевозках. Поэтому 
хотелось бы, чтобы управ
ления аэрофлота и пароход
ства помогли в строительст
ве нового аэропорта, назем
ного хозяйства, механизиро; 
ванных причалов, в выделе
нии современных пассажир
ских судов для малых р’ек.

Из-за отсутствия катеров 
и самоходного флота серьез
ные трудности испытывают 
совхозы, у которых в ' лет
ний Период единственными 

. коммуникациями являются 
реки. Многое в этом вопро
се могло бы сделать област
ное управление сельского 
хозяйства.

Одной из проблем район
ной партийной организации 
является ликвидация разры
ва между . строительством 
животноводческих помеще
ний и их механизацией. Бо
лее половины коров все еще 
доится вручную. Из 20 ко
ровников только в пяти при
меняется механическое уда
ление' навоза. Такое положе
ние при недостатке рабочих 
рук сдерживает развитие 
поголовья скота, удорожает 
себестоимость сельскохозяй
ственной продукций.

Наряду с развитием об
щественного сельскохозяй
ственного производства нам 
предстоит создать подсоб
ные хозяйства в промыш
ленных предприятиях, 1 уве
личить поголовье скота4 и 
птицы в индивидуальном 
секторе. Это тем более важ- 

"но, что наш район (один из 
немногих), в последние годы 
сократил поголовье.

В области наращивания
мощностей, эффективности 
производства партийная ор
ганизация ставит, своей пер
воочередной задачей все
мерное сокращение непроиз
водительных потерь рабоче
го времени. В этих целях в 
геологоразведке организуем 
соревнование за увеличение 
скоростей проходки, изуче
ние опыта тюменцев. Сей
час райком готовит поездку 
группы рабочих и ИТР к 
тюменским нефтяникам.

Для организации устойчи
вой И ритмичной работы 
леспромхозов главное вни
мание сосредоточивается на 
строительстве дорог кругло- 
годового действия, исполь
зовании на полную проект
ную мощность существую
щих, на строительстве и ме
ханизации нижних складов, 
созданий запасов хлыстов 
на летний период.

Связующим звеном в еди
ном технологическом про
цессе лесозаготовительных 
■предприятий является
сплавная контора. Однако 
работа ее пока не отвечает 
требованиям. Необходимо 
углубить специализацию 
сплавконторы. Пока же она 
больше занимается лесоза
готовками, чем непосред
ственно своим делом. Хоте
лось, чтобы комбинат «Том- 
лёс» учел это обстоятель
ство и запрограммировал 
больший объем совершенст
вования сплавных работ, ме
лиорации рек, внедрения 
новой техники.

Сложившаяся диспропор
ция в строительстве объек
тов производственного и не
производственного назначе- 

Iния, отставание транспорта 
и связи от других отраслей 
хозяйства, медленный рост 
темпов механизации в жи
вотноводстве — таковы не
которые нерешенные про
блемы экономики района.у

Долг коммунистов — 
приложить всю энергию, 
весь свой ум для того, что
бы в новой пятилетке при
вести в движение имеющие
ся резервы во всех отрас
лях производства. И, несом
ненно, широкое обсуждение 
проекта Директив вызовет 
немало интересных мыслей 
и предложений, которые бу
дут способствовать выполне
нию намеченных заданий в 
области экономики, роста 
благосостояния и культур
ного уровня района.

I А ." СОКОЛОВ,
первый секретарь ̂  Кар-
гасокского райкома 

КПСС.

СТРОКИ, 
НОВУЮ

ОТКРЫВШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВУ

В Директивах XXIV съез
да партии по новому пяти
летнему плану большое вни
мание уделено вопросам 
дальнейшего, развития сель
ского хозяйства. Отмечены, 
в частности, и задачи по 
улучшению семеноводства, 
выведению и внедрению 
наиболее урожайных сортов.
В решении этой задачи пред
стоит участвовать и нашей 
Нарымокой государственной 
селекционной станции.

Прошедшие годы не были 
. для коллектива станции бес
плодными. Методом • слож
ной гибридизации и систе
матического отбора выведе
но 13 сортов яровой пшени
цы, овса, гречихи, картофе
ля и многолетних трав. Де
вять • сортов селекции при
няты в производство колхо
зов и совхозов страны.

За пятилетку разные ад
министративные зоны полу
чили от нас 687 центнеров• 
семян зерновых и овощных 
культур, картофеля и трав.

По рекомендации Мини
стерства сельского хозяйст- ■ 
ва СССР семена новых сор-

вравлены . нами в ГДР, 
МНР, КНДР и Чехословац
кую Социалистическую Рес
публику. Словом, результа
ты наших усилий вышли да
леко за пределы Томской 
области. Но они пока не мо
гут нас удовлетворить. Мед
ленно продвигается дело с 
селекцией яровой пшеницы, 
ячменя и гороха. Только на
чинается работа с сортами 
многолетних . трав. Далеко 
не все еще сделано в изу
чении и освоении обской 
поймы.

С большим одобрением 
восприняты в нашем коллек
тиве строки проекта Дирек
тив, касающиеся селекции 
и семеноводства. По всему 
видно, что важному делу 
уделяется то внимание, ко- 

. торого оно заслуживает. Се
лекция и семеноводство, на
учно обоснованная система 
земледелия — резервы на- 
учно-техшщеского прогрес
са в сельском хозяйстве. И 
надо предпринять максимум 
всего, чтобы они были вве
дены в действие по возмож
ности быстрее.

Коллектив станции четко

определил свои задачи н но
вой 'пятилетке. Решено под
готовить и передать в госу
дарственное испытание 10 
— 12 сортов яровой пшени
цы, озимой ржи, овса, ячме
ня, гороха, картофеля, поми-, 
доров и многолетних трав. 
Возрастет масштаб исследо
вательских работ по изуче
нию поймы Приобья, соз
данию долголетних культур-, 
ных пастбищ, семеноводст
ву, л угол астбищн ы х трав. 
Намечено также улучшить 
пропаганду достижений на
уки и передового опыта, мно
гое предстоит сделать для 
превращения станции в об
разцово-показательное науч
но-исследовательское учреж-, 
деняе. Все. эти задачи мы 
будем стремиться решать с 
той энергией, которая необ
ходима с учетом важности 
работы, с.учетом тех требо
ваний, которые вытекают 
из проекта Директив XXIV 
съезда КПСС по новому пя
тилетнему плану.

В. ПИЛИПЧЕНКО.
директор Нарымской
государственной селек

ционной станции.
г. Колпашево.

Инна Леонидовна Степа
нова — лучшая доярка кол
хоза имени Кирова Зырян
ского района. Надоив в про
шлом году по 3.417 кило
граммов молока от каждой 
коровы своей группы, Нина 
Степанова заняла первое 
место в соревновании доя
рок колхоза и шестое место 
в районе. И в наступившем 
году Н. Л. Степанова в пер
вых рядах соревнующихся.

Фото А . Л ©минского.

Для всех томичей и гос
тей города очевиден тот 
факт, что последнее пятиле
тие для Томска было осо
бенна плодотворным. И, ко
нечно, перемены, происшед
шие в городе;,. не обошли 
наши вузы, нашу науку. 
Опережающие темпы разви
тия • науки и образования в 
целом по стране вырази
лись в дальнейшем укрепле
нии материальной базы том
ских вузов, в создании том
ского научного центра, пока 
только формально не объ
единенного, но уже содер
жащего в себе 6 вузов и 10 
научно - исследовательских 
институтов %(два академиче
ских института и пять НИИ 
вузов созданы- в последние 
годы). ,'

Это результат неуклонно
го осуществления решений
XXIII съезда партии и пос
ледующих Пленумов ЦК 
КПСС, которые глубоко раз
работали пути и меры даль
нейшего развития науки и 
всех отраслей народного хо
зяйства. Это результат по
стоянной заботы областной 
партийной организации о 
развитии И укреплении на
уки и вузов Томска.

Ученые и преподаватели 
внесли весомый вклад в вы
полнение заданий пятилет
ки. В вузах нашего города 
подготовлено за пятилетку 
около 30 тысяч инженеров, 
учителей и врачей, выпол
нено по заказам промыш
ленности научных работ по 
договорам почти на 25 мил- 

■лионов рублей. Возросла до
ля научных изысканий для 
нужд Западной Сибири. На
ряду с развитием традици
онных томских научных 
школ созданы новые науч
ные коллективы. За пяти
летку в вузах подготовлено 
около 100 докторов наук и 
почти 1.000 кандидатов на
ук. Такие вузы, как поли
технический и университет, 
вышли победителями в ле
нинском юбилейном социа
листическом соревновании 
вузов РСФСР.

Однако сейчас, в начале 
девятой пятилетки, нам не
обходимо взыскательно оце
нить достигнутое и опреде
лить пути решения пред
стоящих, более сложных за
дач. В проекте Директив
XXIV съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития 
народного хозяйства гово
рится о необходимости 
улучшать систему подготов
ки специалистов и об укреп- ' 
лении связи науки и произ
водства. Главная ответст
венность здесь падает, ко
нечно, на высшую школу. 
'Если раньше содержа
ние и методы высшего об- • 
разования, организации
учебного и воспитательного 
процессов, формы ночной 
деятельности изменялись 
сравнительно медленно, де
сятилетиями, то сейчас сама 
динамика времени диктует 
иной темп таких изменений. 
Для того, чтобы томская 
высшая школа не отстала 
от времени и по организации 
работ, и по их результатам, 
мы должны подходить к 
оценке своей деятельности с 
критерием завтрашнего дня.

С этой точки зрения глав
нейшей задачей вузов яв
ляется не только обучение, 
но и воспитание творческих, 
политически зрелых бпециа- 
листов, способных решать 
предстоящие задачи в усло
виях быстро развивающейся 
научно-технической револю
ции. А мы пока имеем неко
торый разрыв между обуче
нием и воспитанием, разрыв 
между высшей школой и 
производством, оттого наши 
выпускники недостаточно 
быстро включаются в прак
тическую деятельность сра
зу же после учебы. Некото
рые молодые специалисты 
не получают в вузе необхо
димую общественно-полити
ческую закалку. Ослабло 
внимание к более результа
тивной индивидуальной вос
питательной работе, а де
лается упор зачастую толь
ко на массовый охват. Но 
результаты здесь, к сожале
нию, не отождествляются с 
цифрами «охвата». 4

Мы нередко констатируем 
слабое участие в воспитании 
студентов главной фигуры 
этого процесса—преподава
теля. Между тем следует 
вспомнить о трех путях обу
чения и воспитания, отме
ченных известным педаго
гом Ушинским.

Первый — когда молодые 
люди учатся и воспитыва
ются путем опыта и собст
венного наблюдения — 
здесь получаются прочные, 
но скромные результа
ты. Второй путь —• когда 
их учат другие — здесь при

перед областью и ее завт
рашним днем, они не игра
ют ведущей роли в реше
нии задач сибирской нефтя
ной целины.

В последнее время на 
страницах центральной, не-, 
чати нередко встречаются 
материалы о больших свер
шениях в Западной Сибири, 
но с сожалением и, видимо, 
не случайно мы не обнару- * 
живаем там материалов о 
роли в этих свершениях 
томских ученых. И потому 
нельзя не заметить отсутст- 1 
вие в трех последних пяти
летках среди имен лауреа
тов Ленинской и Государст
венной премий ученых Том
ска и работников наших 
промышленных предприя
тий.

Беспокоит постоянный от
ток талантливых ученых. 
Известно, что не по об'ъек-. 
тивной необходимости поки
нули Томск профессора Су
воров, Александров, . Мала
ховский, Соломин, Алимов, 
Пухов, Розенберг и. другие. 
Половина из них сейчас ака
демики и члены-корреспон
денты, успешно развивают 
науку, но, к сожалению, не 
в Сибири.

Партийные комитеты ву
зов, горком КПСС ни анали
зируют создавшееся поло
жение и не выраиатываю! 
мер для прекращения этого 
процесса. Парткомы вузов 
и строек должны быть серь
езно озабочены тем, чтобы 

. выполнить постановление 
Томского обкома КПСС о 
форсировании строительства

обретается еще-меньше, И, ™  ?
наконец, третий путь — 
когда- молодежь учится и, 
воспитывается, подчиняясь' 
влиянию сильнейших, уже 
сформировавшихся харак
теров. . Как показывает 
жизнь, третий путь являет
ся самым быстрым и дает 
более плодотворные резуль
таты.

В наших- вузах есть еще 
известные своими научны
ми успехами профессора и 
доценты, которые длитель
ное время не участвуют в 
активном, воспитании сту
дентов. У ряда ученых пе
дагогическая деятельность 
приносится в жертву работе 
с аспирантами. Многие сту
денты за все 5 лет не встре
чаются с профессором не 
только во вне учебное вре
мя, но даже и на учебных 
лекция^. Такое положение 
надо менять в корне, и, ду
маю, поворот может про
изойти только в случае при
стального внимания к этому 
вопросу партийных органи
заций.

В вузах и НИИ города 
трудится отряд ученых, на
считывающий около полуто
ра тысяч докторов и канди
датов наук — это большой 
потенциал. Наука в вузах и 
НИИ Томска за пятилетку 
шагнула вперед и по мас
штабу, и по результатам. 
Но предстоит сделать значи
тельно больше, и главным 
образом на путях увеличе- 

' ния вклада ученых Томска 
в решение задач по освое
нию богатств Западной Си
бири. Надо сказать честно: 
пока наши ученые в долгу

преподавателей. - Ведь 
1970 году план такого' стро
ительства по жилмассиву на 
улице Нахимова провален.

Недостаточно внимания 
уделяют партийные комите
ты вузов и предприятий на
учной организации труда и 
совершенствованию систем 
управления. У меня нет дан
ных nq предприятиям, но в 
вузах эти проблемы подни-Г 
маются мало. Даже имею
щийся в ТПИ положитель
ный опыт работы лаборато
рии управления по анализу 
И планированию основных 
показателей деятельности с 
использованием вычисли
тельной техники не стал до
стоянием других вузов. Ла
боратория управления ин
ститута могла бы принять 
активное участие и в рабо
тах городского масштаба, j 
например, в анализе и под- л 
ведении итогов социалисти-1  
ческого соревнования.

Результатом минувшей 
пятилетки явились новые 
замечательные достижения 
в экономике, науке и. куль
туре, в повышении жизнен
ного уровня народа. Коллек
тивы вузов и научных уч
реждений Томска, их пар
тийные организации обяза
ны приложить все усилия, 
чтобы в первом году новой 
пятилетки внести более ве
сомый вклад 'в решение на
роднохозяйственных задач, 
достойно встретить прибли
жающийся XXIV съезд 
КПСС.

И. КАЛЯЦКИИ, 
ректор Томского поли
технического института, 

профессор.тов овса и картофеля от-
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РАСТИ СЕЛЬСКИМ НОВОСТРОЙКАМ

Крупнейший в Сибири и на Дальнем Востоке высоко
вольтный зал с генератором импульсных напряя . на 
3 миллиона вольт. Здесь ведутся эксперименты кафедрой 
техники высоких напряжений и научно-исследовате. '«еккм 
институтом высоких напряжений.

Фото Е, Лисицына.

Проектом Директив XXIV 
съезда КПСС по пятилетне
му плаяу развития народно
го хозяйства СССР на 1971 
— 1975 годы предусмотрено 
вложение 82,2 миллиарда 
рублей в' развитие сельско
го хозяйства. Значительная 
часть этих средств ассиг
нуется на производственное, 
жилищное и культурно-бы
товое строительство.

Задача строителей—с воз
можно большей эффектив
ностью использовать капи
тальные вложения и помочь 
созданию на селе прочной 
производственной базы.

Большие задачи возлага
ются в первом году пятилет
ии на нашу Шегарскую меж
колхозную строительную
организацию. Надо сказать, 
что объем выполняемых на
ми работ возрастает из года 
в год. В прошлом году мы 
выполнили строительных
работ на 736,4 тысячи руб
лей при плане 700 тысяч. А 
по сравнению с 1969 годом 
объем работ возрос в 1,6 
раза.

За год мы сдали в экс
плуатацию свинарник, те
лятник, два коровника, ма
стерскую «Сельхозтехни
ки»,' четыре двухквартир
ных дома. Приступили к 
строительству свиноводче
ского комплекса в колхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября, где будет разме
щаться 9.600 свиней. Строи
тели продолжали -возводить 
кирпичный завод — круп
нейшее' предприятие строи
тельной индустрии района.

Рост объема производст
ва положительно оказался 
на финансовых результатах. 
Еще год назад мы часто ис
пытывали затруднение при 
выдаче зарплаты, а сейчас 
имеем свободные деньги на 
счете в Госбанке. ПрибыЛь 
нашей организации вдвое 
превысила плановую. И еще 
очень важный показатель— 
производительность труда 
за ггод возросла на 16,6 про
цента при росте заработной 
платы на 13,2 процента.

В нашем предприятии

есть завод железобетонных 
изделий, обеспечивающий 
материалами «е только свои 
объекты, но и хозяйства не
которых друпих районов. 
Ежегодно 80—85 процентов 
потребности в строительном 
лесе мы обеспечиваем соб
ственными силами.

У нас трудятся рабочие 
самых разных строительных 
профессий. 17 человек име
ют высшее и среднее обра
зование. В коллективе мно
го хороших добросовестных 
людей. Такие, как И. Ф. Ва
сильев, Н. А. Токмаков, 
Н. Г. ТогуЩаков, В. П. Жар
ков, М. С. Кругликов, М. А. 
Тайдонова, А. Ф. Рыжова, 
А. В. Тюкаев, и ммогие дру
гие отдают все силы произ
водству. Заслуженным авто
ритетом пользуются в МСО 
бригада В. Д. Скоморощен- 
ко, выполнившая план юби-. 
лейного года на 129 процен
тов, бригады арматурщиков, 
столяров.

Большую помощь в 
строительстве нам оказыва
ют правления колхозов «Ги

гант», «Рассвет» и имени 
50-летия Великого Октября.

Результаты нашей рабо
ты могли быть лучше, если 
бы наши субподрядные ор
ганизации выполняли свои 
договорные обязательства. 
Но, к сожалению, эго ими 
не всегда делается. Механи
зированная колонна № 44 
из плана 24 тысячи рублей в 
прошлом году не выполнила 
работ ни на один рубль. Не 
полностью выполнены рабо
ты по договору спецучаст- 
.ком «Сельхозтехники».

Есть трудности и в снаб
жении. До сих пор нет-твер
дого порядка, кто же нас 
должен снабжать запасными 
частями. Областное объеди
нение эти обязанности пере
дало районной «Сельхозтех
нике», Но там нас снабжают 
только тем, что остается по
сле распределения по совхо
зам и колхозам. Практиче
ски мы почти ничего не по
лучаем.

Отрицательно на наших 
результатах оказывается те

кучесть кадров. В коллекти
ве не перевелись нарушите
ли трудовой дисциплины. 
Только за их счет. мы за 
прошлый год потеряли 129 
человеко-дней. Мы были вы
нуждены трех злостных на
рушителей дисциплины уво
лить.

Залогом нашего успеха 
будет учеба всех работаю
щих, повышение их квали
фикации. В 1970 году 4 
человека закончили школу 
мастеров-технологов, обуче
но рабочим профессиям без 
отрыва от производства 10 
человек, 4 работника полу- 
чилй профессию механизато
ра, 5 шоферов повысили 
классность. В Томском ин
женерно-строительном ин
ституте учится один наш 
хозетипендиат, семеро учат
ся заочно в средних учебных 
заведениях, 6 человек — в 
вечерних и заочных школах.

С начала нынешнего года 
мы усиленно готовим строи
тельные материалы. Зара
нее обеспечив стройки нуж
ными материалами, мы пре

дотвратим простои и смо
жем затем все силы напра
вить на ускоренное строи
тельство. С начала года на
ми заготовлено свыше 1.200 
кубометров леса, завезено
1.700 кубометров гравия. 
Интенсивно завозится кир
пич.

В эти предсъездовские 
дни хорошо грудится на 
строительстве свиноводче
ского комплекса в Баткате 
бригада, возглавляемая
В. Д. Скоморощенко. -На 
этом важнейшем объекте 
строители систематически 
перевыполняют нормы вы
работки.

Сегодня главяйя задача 
нашей организации — уве
личение темпов строитель
ства. План ] 971 года . нашей 
МСО определен в объеме 1 
миллион 65 тысяч рублей, 
что в 1,4 1̂ аза больше, чем 
в минувшем году,

Выполнение этого зада
ния будет вкладом наших 
строителей в осуществление 
плана дальнейшего развития 
сельского хозяйства, преду
смотренного проектом Ди
ректив XXIV съезда КПСС.

А. ШИРЯКОВ, 
главный инженер ТТТе- 
гарской межколхозной 

строительной органнза-
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П ИСЬМО ОРЕНБУРГА адресовано Дусе 
Виноградовой. Оно написано вскоре пос
ле того, как на Всесоюзном совещании' 
стахановцев впервые встретились извест

н ы й  писатель и знаменитая ткачиха. Откры
тое письмо опубликовали. «Известия». Илья 

. Оренбург, наблюдавший короткий и унизи
тельный триумф самых красивых девушек 
Парижа, искренне гордился рождением ново
го человека в своей стране, восхищался Ду- 
сей Виноградовой — ее скромностью в жиз
ни, дерзостью в труде. «Как хорошо, — до
верительно обращался он к зачинателю стаха
новского движения среди женщин, — что вы 
не «мисс Франция», а первая работница-Со
ветской страны!».

Может. быть,, и Тамара Васильевна Лапшо- 
ва стала бы ткачихой. В их судьбах, харак
терах так много общего, да и почти земляч
ки они с Дусей..*

Фабричные часы видно из окна. На них 
поглядывала Тамара, когда собиралась в шко
лу. Но вот однажды стрелки разделили ци
ферблат, разом перечеркнув детство. Тамара 
вместе с матерью идет на фабрику.  ̂ После 
смены не задерживается. Дома к ней, стар
шей, ластятся сестренки, ей жалуются: «Мы 
не ели еще, Тома...».

1938-й, 1939-й и предвоенный годы. С га
зетных страниц смотрели портреты первых 
Героев Труда. В зените славы Дуся Ви
ноградова. Ее наградили орденом Ленина. Ей 
вручили мандат депутата Верховного Совета 
СССР. А у Тамары только начиналась био
графия — строкой: «Принята на текстильную 
фабрику «Первое мая». И думала Лапшова 
тогда об одном — как облегчить участь ма
тери, помочь воспитать сестер.

Сегодня в ее трудовой книжке заполнены 
четыре страницы. Почти за 30 лет — это не
много. Правда, есть еще вкладыш. Что скры
вают краткие записи рабочего паспорта Тама
ры Васильевны Лапшовой •— знатной заточ- 
няцы Томского завода режущих инструмен
тов?

— Поедешь с «Фрезером»!
Стояла круглолицая сероглазая девчонка у 

вагонов. Чьи-то руки подсадили ее в теплуш
ку. В чем была... И состав тронулся. Все 
дальше от родного Подмосковья, все дальше 
от города, где прославилась Дуся Виноградова. 
Не знала Тамара: для того, чтобы встать ря
дом, вовсе не обязательно бежать навстречу.

Томский завод режущих инструментов по
лучит свое имя позднее, go цех сверл, с кото
рым теперь навсегда связана жизнь Лап
шовой, даст продукцию до рождения пред
приятия.

Только прибыли москвичи в Сибирь, а от 
них ждут продукцию. Можно было сослаться 
на самое убедительное — цеха-то нет!, — 
но не выполнить заказ фронта нельзя.

Огромные железные листы подкладывают 
• приезжие под разобранные станки и впряга

ются в тысячекилограммовые сани. Станция 
Томок-1 — Лагерный сад. И обратно. Десят
ки, сотни таких рейсов... Тамара с группой 

■ сверстников долбила киркой стены, обеспечи- 
, вея габариты будущему цеху, а в другом кон- 
, це бывшей солдатской казармы уже гудели 
, станки столичного «Фрезера».

Умела держать лом семнаДцатилетняя дев
чонка из-под Москвы. Ведь позади у нее по- 
лусиротская доля и окопы на Можайском на
правлении (рыть окопы она отправилась в 
первой же группе односельчан). Ну, а что 
впереди? Ответить на этот вопрос могла толь
ко вместе со всеми. Линию фронта определяли 
в те дни ставка Верховного главнокомандова
ния и женщина, сдержавшая слезы, массовый 
героизм солдат и неокрепшие руки ̂ подростка.

Едва приспособленный холодный цех —• и 
завод, и дом; Другой крыши над головой у 
Тамары не было. Все на чужих глазах, в том 
числе обморок» от голода и усталости. Од
нажды потеряла она продовольственные кар
точки. Старший мастер Ефименко протянул 
свой пропуск в итээровскую столовую и ска
зал:

— Будем питаться, Тамара, по <рчереди.
Завтракать идешь ты, обедать — я. Потом 
н-аоборот. /"

Девушка выполнила норму шлифовщицы 
почти сразу: На ученичество не было време
ни. А через несколько месяцев могла заме
нить любую работницу участка мелких ци
линдрических сверл.

Молоденькую стахановку временно поста
вили мастером. В ее педагогическом арсенале 
был самый минимум для такого назначения: 
одержимость в труде. И потому с ней счита
лись, ее любили. Всем своим поведением пе
речеркивала девушка старания тех, кто пу
стил гнилой афоризм: «Война все спишет». 
Москвичи, ставшие сибиряками, местные ра- 

' бочие вели другой счёт. Он и теперь не спи
сан—цифры так прочно вписались в летопись

ш

щ ,

Наверняка, у Дуси Виноградовой дорога в 
Кремлевский Дворец начиналась не только 
у ткацких станков. Первой ступенькой обще
ственной деятельности Лапшовой была скром
ная должность профорга. 8 лет она — бес
сменный профсоюзный организатор. Участок 
тогда знамя держал.

Ситуации возникали сложные,
Обсуждали рабочие очень ответственное 

обязательство. Одна заточница и . говорит:
— Слишком высокбе., Нашими абразивны

ми кругами такое не взять. Крошатся. На ко
личества, ни качества не дашь с таким ин
струментом.

Ее поддержали другие. И тогда поднялась 
Лаптева:

— Можно, товарищи, работать этим ин
струментом. И мы будем им работать...

1 Вот и докажи пример, профорг.
•— Так у меня эти же абразивы.
— Ну, и как? *
•— Две нормы было вчера. Сегодня дам 

три.
— А что контролеры?
— Ни одной партии возврата.
Тверже, чем надо, или слабее абразивный 

круг, — конечно, далеко не все равно, рабо
тать значительно труднее. Но разве это ре
зон, чтоб подвести другие заводы, где ждут 
томские сверла?

— Буквально «грызешь» каждое оверлыш- 
ко, — объясняла Лапшова тем, кто подходил 
к ее рабочему ( месту.

Такая агитация была действеннее многих 
речей. Участок все-таки взял высокое обяза: 
тельство и отлично с ним справился.

Как лучшего профгрупорга избрали Тама
ру ,Васильевну вскоре в завком, сделали

трибуны, всегда остро, толково. В посто
янной комиссии горсовета — жилищной —• 
доверяли ей, учитывая заводской опыт, самые 
запутанные дела.

— Вот, Тамара Васильевна, разберись. 
Многие депутаты ходили по-этому адресу. За
ключения их противоречивы. Твое слово бу
дет последним...

Умение сказать такое слово —• веское, про
чувствованное —• взяли на заметку томичи, 
когда в 1966 году определяли посланца в на
родный парламент.

И вот приемная депутата Верховного Со
вета СССР. На имя Лаптовой идет особенно 
большая почта, в приемной всегда людно. 
Сразу' ощутила Тамара Васильевна огромное 
доверие и ни с. чем не сравнимую ответствен
ность.; Заголовки газет «Наш рабочий де
путат» перекочевали теперь в письма, стали 
естественным обращением к ней. Впрочем, 
были и иные обращения:

«Здравствуйте, дорогая Тамара Васильев
на!

12 июня я голосовала впервые в своей жиз
ни — за Вас. Но голосовала в постели. Слу
чилось несчастье, и теперь я — инвалид...».

Асияовская больница, клиники мединститу
та, облздравотдел, совет профсоюзов — мно
гие адреса и многие фамилии попали в блок
нот Лапшовой в связи с письмом девушки. 
Провести курс нового лечения, отправить на 
всесоюзный курорт «Саки» — что еще можно 
сделать для 'больной?..

В представлении людей депутат всесилен, 
славно былинный Илья ЧУГурамец. Ждет кон
кретной помощи, сердечного участия женщи
на из Дома престарелых, решившая съездить

Л ю д и  с е м и д е с я т ы х
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страны, как отлично заточенное сверло 
входит в металл. Мальчишка Володя Мерку
лов, который позднее жил в том же- общежи
тии, где и Тамара, приспособил к станку под
ставку и дотянулся до тысячников. Движение 
за выполнение норм на 1.000 процентов 
родилось именно на ТИЗе. Конечно, такая 
выработка — это ие 7 часов в день и даже 
не 14. Трудились буквально сутками, бея вы
ходных.

Ушанки, ватники, брезентовые ботинки не 
по размеру. Идет рабочий по цеху, и не пой
мешь, старик или девчонка: война даже по
ходку сравняла.

Наука руководства Людьми давалась де
вушке, конечно, труднее, чем смежные про
фессии. На участке уже не было станка, . за 
которым не могла бы работать Лапшова. По
этому и бросали ее на прорыв ■— то стояла 
за шлифовальным станком, то у затыловоч- 
ного, то становилась заточницей. Иногда 
«бросала» себя сама. Подходила к начальни
ку Цех»: ............

— Отстает заточка. Разрешите, перейду
туда? 2

При -всем дефиците времени -заводские дев
чата урывали часы для дежурства в военном 
госпитале. А у Тамары был еще один под
шефный — инвалид войны, получивший ране
ние и контузию под Сталинградом. Михаил не 
верил врачам, а ей поверил. Убеждала его: 
болезнь, затаившуюся после контузии, побе
дить г можно.

Однажды попросила Мишу об услуге — 
пусть купит хлеба (инвалидам ведь без очере
ди). Парень выкупил два пайка одним куском, 
протянул ей. Объяснил и настойчиво, и роб
ко:

— Без тебя мне не жить, Тома...
Так в 18 лет стала она главой семьи. Сове

товать было легче... Много лет шел в семье 
изнуряющий поединок — воли 'и безволия, 
мужества и бессилия. Шел с переменным ус
пехом. Дети — а у Лапшовых росли уже дочь 
и сын (первенец, правда, умер) —- не могли 
догадаться, какого напряжения сил, физиче
ских и духовных, потребовала эта борьба. И 
все-таки болезнь отступила. Нет, не исчезла 
совсем, но заметно сдала Позиции. Муж пере
нес тяжелую операцию, долго лежал в боль
нице, не мог работать. .Семья жила на скром
ную зарплату работницы и инвалядскую пен
сию. Все с этих денег: и одежда детям, и ле
карства Михаилу, и помощь сестрам, которых 
все-таки пришлось поднимать Тамаре. Но де
ти всегда гордились матерью и отцом. В 
семье было то, чего не заменят никакие мате
риальные блага, — глубина преданности, вза
имное уважение!

Светлели бывшие казармы. Правда. ни
выше, ни шире они не стали: завод Долго еще 
не мог выбраться из этих приспособленных в 
лихую годину помещений. Поэтому светлело 
в цехах — от прояснившихся рабочих лиц. А 
если говорить о трудностях, они не конча
лись. Меняли суть, как-то незаметно превра
тясь из трудностей восстановительного перио
да в трудности роста. Но не кончались.

Тамара ВасильекЙа не чувствовала, что 
живется легко. Да, откровенно говоря, и сей
час не чувствует. У нее . по этому поводу своя 
философия:'

-— Легко только тем, чье сердце способно 
пропускать через себя лишь одну заботу — - 
собственную.

Азы этой философии вместе с профессио
нальным мастерством старалась передать 
Лапшова ученикам. А их у нее более ста — 
несколько участков укомплектовать можно! 
Новичков, несмышленых и «мудрых» (вдо
воль побегавших по предприятиям), приводи
ли к ней и были уверены: передаст молодым 
сполна свой опыт, любовь к труду.

В цехе давно заметили постоянное стрем
ление лучшей работницы подставлять плечи 
под чужую ношу, «пропускать через сердце 
не только свою заботу». Это и определило ее 
выдвижение.

председателем жилищной комиссии. И здесь 
проявились те же качества — дотошность, 
принципиальность.

Глянула она в списки на получение жилья. 
Списки — это сейчас. В тех бумагах значи
лись по одной-две фамилии. «Нет, так не пой
дет...» Сбегала в горисполком, узнала, какие 
законы есть, выспросила, как надо ставить на 
очередь претендентов на получение жилья, 
как вести обследование.

А  вскоре:
— Каменная ты, Тамара. Сколько'лет вме

сте работаем.. Знаешь ведь, как я квартиру 
ждала. Хоть бы пожалела меня...

Жалость — не лучшее мерило справедли
вости. Убеждала подругу, успокаивала, объ
ясняла. Та перестала здороваться, 'а извини
лась лишь после новоселья — через год, ка
жется...

Непросто еще и сейчас, когда ТИЗ в при
мер ставят за размах строительства, опреде- 

»пММ**Иому вручать ключи от квартир в са
мую первую -очередь. А  тогда почти после 
каждого заседания жилкомиссии оставались 
обиженные. Но приходила пора делить не 
квартиры, а беспокойные профсоюзные долж
ности — и вновь единогласно избирали пред
седателем этой комиссии Т. В. Лашпову. Ей 
верили.

I I I
Три части, на которые разбит очерк о Лап

шовой,— три периода ее жизни. Конечно, де
ление условно. Первые четыре года я обосо
била потому, что в них самое несовместимое
— юность и война. Остальные годы поделила 
на равные части. И если третья часть оказа
лась самой наполненной, то не по воле 
автора. Кульминация подротовлена двумя 
предыдущими периодами.

Итак, семилетка и пятилетка. Пусть Тама
ра Васильевна сама скажет о них.

— Прежде всего о заводском коллективе. 
Это замечательный коллектив. Цех, где я 
работаю, успешно закончил семилетку и пяти
летку. В нем непрерывно осваиваются новое 
оборудование, новые конструкции автомати
ческих линий.

У (.нас опытный командный состав, отлич
ные рабочие кадры. Многих можно отметить, 
со многих пример взять. Самый костяк 
Г. Велик, П. Коренев, А. Титов, А. Кафтасьев, 
М. Тавкина, В. Рожинцева. Называем мы уже 
кадровыми слесарей В. Шелухина, Б._ Ртище
ва, К. Катина, заточников Н. Яцко, К. Десят- 
никову, наладчиков Г. Зариковского и В. Рас- 
попину, мастеров Л. Воеводу, Ю. Трофимова. 
Эт.о, так сказать, второе поколение. Ну, и са
мые молодые не плошают. Недавно пришед-' 
ший из армии наладчцк А. Хоменко, шлифов
щицы Т. Шавкунова, Г. Мартынова, Л. Пруд
никова, А. Лысенко, заточница Ф. Нурмуха- 
метова отлично трудятся.

Горжусь коллективом. И работается в нем 
хорошо. И посоветоваться всегда есть с кем
— по любым вопросам.

Хочу сказать доброе слово о Льне Давыдо
виче Будницком. От имени всех рабочих. Ди
ректор наш — большой труженик, настоящий 
коммунист. Он тоже из Москвы приехал с 
«Фрезером», вырос на нашем заводе и отдает 
ему все силы.

По итогам семилетки я награждена ор- 
деном.Ленина. Когда меня поздравляли, поду-' 
мала: «На всю жизнь теперь в долгу перед 
Родиной.,,».

Последняя пятилетка для меня самая 
памятная. Я стала коммунисткой — об этом 
мечтала много лет. А вот о том, что стану 
членом союзного парламента, — даже и не 
мечталось. Вручали мандат депутата Верхов
ного Совета СССР — снова то же чувство ис
пытала: я в неоплатном долгу. Ведь чем вы
ше пост, тем ниже нужно кланяться людям, 
которые меня воспитали и оказали честь...

Опыт депутатской работы у Лапшовой был. 
До этого три созыва подряд избиралась депу
татом Томского горсовета. Участвовала в 
подготовке многих сессий и, если выступала с

. за тысячи километров к родственникам. Ждет 
бывший военнослужащий, которого, судя по 
его письму, неверно трудоустроили. До сес
сии далеко — придется писать в Главное уп
равление кадров Министерства обороны 
СССР: пусть помогут разобраться в судьбе 
военнослужащего, тем более он —■ не томич 
и расспросить его подробно обо всем Лапшова 
не может...

«На Ваш запрос сообщаю, что по адресу 
Гербарг Т. по железнодорожной накладной 
№ 562025 выслан новый холодильник. Дирек
тор Душанбинского завода Г. Цаяаксиди».

«Спасибо за внимание к сыну, Тамара Ва
сильевна. Мне он написал о встрече с Вами».

Это другие письма. Свидетельства, что уси
лия депутата даром не пропали.

Сложные у людей судьбы. Их хитросплете
ния отнимают уйму времени. А ведь есть еще 
забота не об отдельных судьбах — обо всех 
томичах, которые. .ведут - в эти- годы одно из 
самых крупных сражений'за ■ всю историю об
ласти —- битву за нефть, развивают науку, 
расширяют заводское' й" жилищное1 строитель
ство, встречают первый московский самолет, 
прокладывают троллейбусные трассы.

Росчерк, не очбйь бойкий, но по-рабочему 
четкий — это подпись Лапшовой. С одинако
вым чувством ответственности ставит ее депу
тат Верховного Совет# СССР и тогда, когда 

\ посылает ответ на жалобу и когда эта подпись 
венчает документ государственного зна
чения. Их, таких документов,: конечно, нема
ло. Ибо томичи трудились в последнюю пяти
летку особенно упорно. Ибо коллективными 
усилиями выполнены наказы, данные депута
ту Т. В. Лапшовой: поставлены теплоходы 
«Заря» на новую скоростную линию Асино— 
Тегульдет, построена дорога Томск—Самусь, 
открыта в поселке речников музыкальная 
школа, решен вопрос в Министерстве речно
го флота о строительстве в Самуськах учеб
ного корпуса и общежития профтехучилища, 
выплачивается тегульдетцам районной коэф
фициент, благоустроены многие села...

А Тамара Васильевна Лапшова по-прежне
му ходит через ту же заводскую проходную. 
Уже тридцатый год. И не удивительно, что 
у нее, как и у. других ветеранов, как у дирек
тора Будницкого, вахтеры не спрашивают про
пуск. Ветерана»? отдают честь...

Привычно сворачивает женщина влево от 
проходной; Здание цеха, правда, новое. Ря
дом растут еще более современные корпуса 
(идет та большая реконструкция предприя
тия, которой добивались упорно инструмен
тальщики, за которую боролась и Латшюва 

*еще на посту депутата горсовета). Тамара 
Васильевна трудится на том же рабочем ме
сте, на том же участке, ежедневно подходит 
к старенькому заточному станку. Берет горсть 
сверл. Не считая знает, что их 700 в ее ладо
ни, а это значит: работы — на час. При
вычным движением протягивает сверло к 
абразивному кругу. И нет вокруг ну никакой 
романтики — даже не сыпятся искры, не за
вивается горячая стружка. Здесь не стружка, 
а металлическая пыль. И нужно большое ис
кусство, - чтоб выдержать размеры заточки у 
этих вот сверлышек. А бывают и.еще более 
мелкие; те точат под микроскопом. Четыре 
тысячи в, смену — в четыре раза больше нор
мы — затачивает таких сверл Лапшова. И ни 
одного случая брака!

— Сегодня — экспортная... Начинай, Лап
шова.

На участке традиция: самые ответственные 
заказы берут ветераны. Они начинают, они 
показывают пример. Впрочем, мастер П. Ак
сенов не предупреждает, куда идут сверла. 
Слышала не раз Тамара Васильевна, как он 
«воспитывал» молоденькую работницу:

— Вот ты сапожки без блеска не возьмешь. 
Так почему считаешь, что можно делать про
дукцию по-разному?. Экспорт ли, импорт идет 
— твоя задача: работать отлично.

Умница все-таки этот Аксенов. Тамара Ва
сильевна искренне восхищается его умением 
убеждать людей.

Тары со сверлами—то большие деревянные 
конусы, то стальные, со спичечную коробку—

в зависимости от того, напоминает ли 
сверло толстый гвоздь или тончай
шую иглу. Был • во время войны на 
участке Лапшовой девиз: каждое сверло — . 
штык по врагу. Теперь каждое из них — сви
детельство. рабочей солидарности, причастно
сти томичей к большим и малым . победам 
страны. Всюду, где работают машины и при- 

ч боры, ждут пред унцию инструментальщиков. 
В«з этих вот сверлышек не поднялся бы на 
постамент, став памятником славы, знамени
тый танк «Т-34». И щ  взлетел бы в небо са
молет Нади Курчеико. И не сказал бы глав
ный конструктор лунохода, что в беспример
ном, неземном рейсе все узлы и агрегаты ав
томатической лаборатории работают отлично.
И не было бы торжеств в Асуане.-

Вот почему не меняет Т. В. Лапшова своей 
нелегкой профессии. Ват почему десятки мил
лионов сверл, прежде чем отправиться в да
лекий путь по стране и за рубеж, прошли че
рез ее руки.

— Этих вот сверл, дефицитных и трудоем
ких, надо сделать в смену три тысячи семь
сот. Лапшова делает шесть тысяч и больше, 
— рассказывает старший мастер И. Цыган
ков.— Пятилетку она выполнила за три гада. 
А если бы не общественные заботы...

Чувствую я, что вамножйо сердятся на эти 
заботы руководители цеха. Да, конечно, свер
ла каждый даць считать нуж»0. А результа
ты общественной деятельности подчас прихо
дят уже очень небыстро. Но ведь и Лапшова, 
и сотни ее товарищей по труду выросли имен
но потому, что рабочее мастерство подогре
вается их общественным горением. С этим, 
конечно же, согласны и руководители цеха.

Коммунисты Кировского района избрали 
Тамару Васильевну членом бюро райкома 
партии, заводские партийцы —- делегатом об
ластной партконференции. Вот почему дело
вито ходит по цехам соседних заводов эта 
женщина, в составе группы райкома изучает 
опыт организации предсъездовского соревно
вания. Обо веем хорошем, что видела, расска
зывает в своем цехе и с трибуны пленума 
районного комитета партии. Тепло говорит о 
ветеранах своего завода, ставших запевалами 

^соревнования. Логическим завершением ее 
^выступления становится личное обязательст

во: 5-месячную программу — к 30 марта.
Мне вспомнились прежние выступления 

этой женщины. На рабочих и партийных соб
раниях, с трибун сессий, во время встреч с 
избирателями, на пионерских сборах и у 
студентов. Все они, конечно, очень разные —■ 
и это диктуется стремлением ора
тора быть полезной каждому, к кому 
она адресуется. И ее понимают. Только дока
зательства этого неодинаковы. Если в реше
ние горсовета, обсуждавшего мероприятия по 
достойной встрече ленинского юбилея, попа
дают мысли Лапшовой (тогда она рассказы
вала о почине заточницы Н. Рожковой и шли
фовщика Л. Андреева), то после встречи со 
школьниками проект решения подрабатывать 
не нужно. Просто еще два или три молодых 
человека встанут к станкам. Жизненный путь 
Лапшовой —- пример очень убедительной аги
тации за рабочие профессии, за человеческий 
рост.

Йу, а в трудовой книжке Тамары Василь
евны, как я уже оказала, заполнены лишь 
два листа. Перемещения с одной рабочей дол
жности на другую в пределах одного уча
стка, одного цеха. Место работы с декабря 
1941-го не менялось — Томский завод режу- 

!. щих инструментов. _.........  -
Для записей- поощрений завели кадравиш 

вкладыш. Много почетных грамот вручено. 
Т. В. Лапшовой — в том числе от Министер
ства станкостроения и инструментальной 
промышленности, ЦК профсоюза рабочих ма
шиностроения. CaiMbie первые грамоты еще 
на девичью фамилию, Лисицыной, выданы за 
труд во имя Победы. Одна ив лих теперь в об
ластном музее.

Есть у Тамары Васильевны еще значок 
«Отличник социалистического соревнования 
РСФСР», диплом ударника коммунистическо
го труда. Есть о ней запись в «Золотой книге 
ветеранов» предприятия. Вручены заточнице 
юбилейная медаль и орден Ленива.

Памятный номер многотиражки — по слу
чаю 25-летия завода —- открывается плака
том; на фоне развернутого знамени ордено
носного коллектива стоят двое — ветеран 
Т. В. Лапшова и комсомолец Эдуард Буянты- 
ков. Двое рабочих—разных поколений, одной 
семьи, что зовется Его Величество — Рабо
чий Класс.

Такая фотография — тоже' награда. В ней 
добрая традиция. В ней прошлое, которым 
надо гордиться, и ступенька к новым вер
шинам.«г

Простое лицо. Очень выразительные глаза. 
Они смотрят глубоко, словно опрашивают со
беседника без обиняков: «А  что ты можешь?» 
Ярко очерченные губы. .Красивая прическа. 
Вспомнилось чье-то: «Даже внешний облик 
Лапшовой — сплав женского обаяния и боль
шой внутренней силы...».

Во время одной из поездок на сессию Вер
ховного Совета Лапшова пыталась разыскать 
Евдокию Викторовну Виноградову и узнала, 
что знатная ткачиха давно на пенсии.» А в дни 
торжеств, посвященных 50-летию Великого 
Октября, пришли во Дворец съездов герои, 
всех пятилеток. И хотя Тамара Васильевна 
так и не познакомилась с Е. В. Виноградовой, 
сошлись все-таки их дороги...

Вот почему мне хочется закончить очерк 
словами Ильи Оренбурга из да;внего письма к 
Дусе Виноградовой:

«Вы узнали самую большую человеческую 
радость — открытия, и, сколько бы у вас ни 
было впереди преград и тревог, память об 
этой радости неизменно вас будет приподы
мать».

Людям, писал Эренбург, еще предстоит по- 
вять, что высокое удовлетворение дет отерп, 
творчество рождаются не только в лаборато
рии гениальных композиторов, поэтов, худож
ников, но и у стайко®| на шахте.

Тогда, в 30-е годы, это еще надо было дока
зывать. Сейчас, когда путь Е. Виноградовой 
продолжен тысячами героев труда, эта мысль 
стала будничной. Мы перестали громко восхи
щаться многим. Мы говорим просто: «Что бы
ло, то было...». Все прекрасное, героическое 
от нашей скромности не поблекнет. По пути, 
проложенному первыми ударниками, пойдут 
теперь сверстники Эдуарда Буянтыкова. 
Им будет в тысячу раз легче и в-тысячу раз 
труднее. Потому что живут среди нас такие 
люди, как Тамара Васильевна Лапшова.

В. БРЫНДИНА.
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съезда КПСС продолжает 
оставаться в центре внима
ния мировой общественно
сти.

БЕРЛИН. Газета «Нойес 
Дойчланд» опубликовала 
полный текст этого докумен
та. «Директивы по новому, 
пятилетнему плану, ;— от
мечает газета, — явились 
новой яркой вехой в поли

тической жизни- советского 
общества».

БУДАПЕШТ. Газета 
«Непсабадшаг» указывает, 
что проект Директив XXIV 
съезда КПСС — это про
грамма движения по пути к 
коммунизму. Речь идет о 
создании таких, условий, пи
шет газета, при которых зна
чительно лучше и полнее 
могут раскрыться способно
сти каждого человека.

«Укрепление мощи Со
ветского Союза, дальнейшее 
развитие его народного хо
зяйства является междуна
родным фактором чрезвы
чайной важности, —отмеча
ет дадее орган ЦК ВСРП,— 
Перспективы, намеченные 

пятилетним планом, напол
няют чувством радости все 
социалистические страны, 
сторонников социализма во 
всем мире».

УЛАН-БАТОР. КПСС на
метила величественную 
программу дальнейшего 
развития экономики и куль
туры страны, основанную на 
научно-техническом про
грессе и дальнейшей акти
визации творческой деятель
ности широких масс трудя
щихся, пишет, газета 
«Унэн». Претворение пред
начертаний 9-й советской 
пятилетки, пбдчеркивает га

зета, приблизит создание 
материально-технической ба
зы коммунизма и послужит 
делу укрепления сил, бо
рющихся за мир, демокра
тию и социализм.

ЛОНДОН. «В Директи
вах особенно бросается в 
глаза значение, придавае
мое современной технике в 
промышленности и управ
лении», — пишет влия
тельная газета «Таймс». 
Она отмечает в этой связи, 
что «весь мир признает ус
пехи СССР в научных ис
следованиях».

(ТАСС).

Р Е С П УБ Л И К А  Н А Ч ЕК У
ХАНОЙ, 16 февраля. 

(ТАСС). . Население ДРВ 
внимательно следит за раз
витием обстановки в Индо
китае. Ханойская печать 
указывает, что империали
сты США, усиливая агрес
сивную войну в Южном 
Вьетнаме, Лаосе и Камбод
же, разрабатывают планы 
новых военных авантюр в 
отношении ДРВ. «Вся наша 
армия и весь наш народ

должны повышать бдитель
ность, боевую готовность, 
срывать все авантюристиче
ские действия врага», —• 
подчеркивает газета «Нян 
Зан».

В эти дни в городах и 
провинциях ДРВ принима
ются энергичные меры по 
укреплению обороноспособ
ности страны. Повсеместно 
разрабатываются планы по 
отражению агрессивных дей

ствий противника. Особое 
внимание боевой подготовке 
обращено в южных провин
циях ДРВ. Круглосуточное 
боевое дежурство несут и 
защитники столицы.

Ханойские газеты регу
лярно сообщают о ходе бое
вой подготовки войск проти
вовоздушной обороны, авиа
ции, военно-морских сил, ар
тиллерии, бронетанковых ча
стей, а также отрядов народ
ной самообороны.

Защитники ДРВ готовы 
отразить любую провокацию 
противника.

I
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ПИСЬМА ИЗ КРАСНЫХ КАЗАРМ
П родолжается м е ся чн и к  оборонно-м ассовой и военно-пат- 

ри оти ческои  работы , объявленны й в честь предстоящ ей ■ 53-й 
годовщ ины  С оветской А рм ии  и В оенно-М орснбго Ф лота. В 
наш ей обласуи, к а к  и во всей стране, проходят встречи с ве- 
теранам и воины , читаю тся  л е кц и и  о героическом  пути  наш и х 
доблестны х В о о р уж е н н ы х  Сил.

Сегодня мы зн а ко м и м  читателей с м алоизвестны м и стра 
ницам и истории  С и би рско го  военного о кр у га . С татью  о том, 
к а к  вои н ы -си б и р я ки  пом огали  крестьянам  строи ть  новую  
ж и зн ь , подготовил для «К р асн ого  знам ени» военны й ж у р н а 
лист, п о д п о л ко в н и к  В. И. Варенов.

Взволнованно читает мо
лодая женщина письмо. Ок
ружили ее подруги. Смот- 
рят-' с завистью и любопыт
ством. Вместе с тем и ра
дуются за товарку. Пони
мают: жив ее муж, раз пи-' 
шел. Ведь у каждой из них 
тоже есть там, на войне, 
кто-то родной и близкий. И 
каждая из них жадно ждет 
весточки оттуда. Сегодня 
письмо пришло ей, их счаст
ливой подруге, а завтра по
лучат и они. Обязательно 
получат. Таков сюжет та
лантливой картины «Пись
мо с фронта». Казалось бы,

• все очень просто. Но кого 
не взволнует это полотно?

Письма с фронта, письма 
из армии. Они всегда чита
лись с огромным интересом. 
Но наш рассказ не о фрон
товых письмах и не письмах 
сегодняшних воинов, а о 
письмах из красных казарм 
далеких тридцатых годов, 
годов первой пятилетки. 
Особенно о тех письмах, ко
торые шли из Красной Ар
мии в деревню, где развер
нулась тогда борьба за 
сплошную коллективизацию.

Красноармейские письма 
считались в тот период не

только важными пропаган
дистскими Н агитационными 
документами, но и служили, 
в известном смысле, источ
ником политической инфор
мации. Партия придавала 
им большое значение. В ло
зунгах к XI годовщине 
РККА Центральный Коми
тет ВКП(б) призывал: 
«Красноармейцы; исполь
зуйте свою связь с деревней 
для повышения урожайно
сти, социалистического пе
реустройства сельского хо-. 
зяйства!» В директивах по
литического управления 
РККА об участии Красной 
Армии в политических и хо
зяйственных кампаниях, 
проводимых в стране, по
стоянно в качестве одной из 
важнейших форм воздейст
вия на деревню назывались 
письма. Так, . п директиве 
ПУРа об участии Красной 
Армии в проведении весен
ней посевной кампании 1929 
года указывалось, что пар
тийные и комсомольские ор
ганизации Красной Армии 
должны ознакомиться со 
всеми мероприятиями пра
вительства по проведению 
посевной кампании, прове
сти широкую разъяснитель

ную работу среди' красно
армейцев и повлиять через 
их письма домой на успех 
кампании среди крестьян
ства.

В январе 1929 года через 
окружную газету «Красно
армейская звезда» к вои- 
нам-сибирякам обратился 
инспектор кавалерии РККА 
С. М. Буденный. Подчерки
вая большое значение ар
мейских партийных органи
заций в перевыборах Сове
тов, он напоминал: «Прини
мая во внимание, что Крас
ная Армия является про
водником социалистического 
влияния на деревню, долг 
каждого красноармейца на
писать письма на родину, в 
которых отметить необходи
мость проведения отчетно- 
выборной кампании под ло
зунгами, выдвинутыми на
шей 'партией»!

Местные партийные и со
ветские органы придавали 
большое значение участию 
Красной Армии в политиче
ских и хозяйственных кам
паниях. И как одну из форм- 
ее влияния на деревню на
зывали красноармейские 
письма. О них, например, 
шла речь на 1-й бедняцко- 
батрацкой конференции Си
бирского края, когда обсуж
дался вопрос о перевыборах 
Советов. В специальной ди- 
(зективе секретариата Сиб- 
крайкома и политуправле
ния СибВО всем окружко
мам ВКП(б) и всем полит
органам Сибирского воен

ного округа предлагалось 
«шире использовать красно
армейский состав по линии 
влияния красноармейцев 
(через письма, беседы и 
проч.) на своих родственни
ков и односельчан для вы
полнения ими хлебозагото
вительного плана».-

Сотни и тысячи писем — 
индивидуальных и коллек
тивных — шли в деревню из 
красных казарм, оказывая 
политическое влияний на 
крестьян, помогая им лучше 
осмыслить и глубже понять # 
политику партии по социа
листическому переустройст
ву сельского хозяйства. 
Только весной р 1929 года 
красноармейцами строевой 
роты Томской артиллерий
ской школы было послано 

.домой 174 письма о расши- 
' рении посевной площади и 

повышении урожайности, 
150 писем —- о новом зако
не по сельхозналогу. Кроме 
того, комсомольцами отправ
лено 100 писем в сельские 
ячейки ВЛКСМ об их зада
чах в посевной кампании и 
походе за высокий урожай.
В июле 1932 года в связи с 
постановлением ЦК ВКП(б) 
и СНК СССР о хлебозаго
товках, сельхозналоге и кол
хозной торговле в частях 
Томской дивизии было напи
сано и послано в деревни 
700 писем.

Письма бойцов и коман
диров, как индивидуальные, 
так и коллективные, пользо
вались большим авторите

том у сельского населения. 
К советам воинов внима
тельно прислушивались, их 
рекомендациям охотно сле
довали. Красноармейские 
письма до праву заняли од
но из важных мест в арсе
нале средств политического 
воздействия на крестьян
ские массы.

Уже говорилось, что пар
тийная организация Томской 
артиллерийской школы ак
тивно воздействовала на 
деревню через письма кур
сантов и красноармейцев. 
Результат этой работы — 
три вновь созданных колхо
за весной 1931 года. В до
несении' военного комиссара 
ТАШ политическому управ
лению СибВО приводится 
типичный факт действенно
сти красноармейского пись
ма. Одному из бойцов строе
вой команды родители сооб
щали: «Письмо от папаши 
твоего Ф. Демьяненко и от 
мамаши твоей Ольги сыну 
своему Тимофею' Федорови
чу. Во первых строках на
шего письма спешу уведо
мить тебя, что мы твое 
письма получили, за которое 
тебя очень благодарим... 
Получили его 16 февраля., 
В нем ты дал нам хороший 
совет насчет колхоза. Я те
бя, сын, послушал. Мы по
читали твое письмо и посо
ветовались насчет колхоза. 
Это письмо мы многим 
разъяснили и прочли. Реши
ли сорганизовать колхоз.,.

В него вошли две улицы: 
наша и новая улица вся... 
Коллектив наш назван име
ни Ильича...».

Заботясь о дальнейшем 
укреплении связей войск с 
деревней, политуправление 
РККА издало директиву «О 
всеармейском едином полит- 
flHef. Политорганам реко
мендовалось провести его 
25 июля 1933 года. Единый 
политдень посвящался убор
ке урожая, охране его и 
своевременной хлебосдаче.

В ходе- всеармейского еди
ного политдня в деревню 
были отправлены тысячи 
писем из войск. Письма эти 
встретили живой отклик на 
селе. Многие колхозы, от
зываясь на них, прислали в 
части ответные письма, в 
которых выражалась благо
дарность за заботу о делах 
сельхозартелей, давалось 
слово с честью выполнить 
свой долг в-уборочной кам
пании и. своевременно сдать 
хлеб государству.

...Шелестят пожелтевшие 
от времени листы архивных 
документов и страницы га
зет.. Чем больше вчитаешь 
их, тем полнея раскрывают
ся подробности событий дав
но минувших лет, новыми 
гранями сверкают обычные, 
будничные когда-то дела. 
Те же самые письма из крас
ных казарм. Казалось бы,- 
личные, интимные послания. 

'Но. наполненные глубоким 
политическим содержанием, 
они послужили добрым под
спорьем в героической борь
бе партии за осуществление 
ленинского кооперативного 
плана.

В. ВАРЕНОВ, 
подполковник.

НА ОЧЕРЕДНОМ 
Н и  ФНЛАРМО

СТУДЕНЧЕСКОГО
К Р У  Ж К А  -  
К Ф АКУЛ ЬТЕТУ
1? ЖЕГОДНО , на пред- 

прийтия Томска, обла
сти приходят совершенные 
думающие маГнины, как на
зывают ЭВМ. Но думать по 
своей инициативе машина 
не может, ей нужно дать 
пищу и образец, программу. 
Вот этих специалистов по 
составлению программ и 
готовит факультет приклад
ной математики (кибернети
ки) университета.
Х&Декан факультета А. Ф. 
Терпугов рассказывает об 
учебных планах. Первые 
два курса - — широкая, фун
даментальная математиче
ская подготовка. На стар
ших курсах преобладают 
специальные дисциплины — 
математическая логика, ста
тистика, теория булевых 
функций...

— Специалисты-киберне
тики должны быть прежде 
всего математиками, — го
ворит Александр Федоро
вич. — Только это позво
лит им оставаться «калифа
ми» многие годы...

Такой пример. Надо авто
матизировать какой-то про
изводственный процесс, уп
равлять им с помощью 
ЭВМ. Специалистшиберне- 
тик должен исследовать 
этот процесс, построить ма
тематическую модель, ре
шить задачу на оптимальное 
управление процессом' и по
лученное решение — его 
изложение на бумаге может 
занимать и тогда площадь 
в квадратный метр — ' пе
ревести на язык машины. 
Насколько важны такие 
специалисты, можно судить 
по тому, что многие эконо
мисты, производственники 
связывают дальнейший про
гресс народного хозяйства 
именно с кибернетизацией.

— Новый факультет — 
один из немногих в нашей 
стране, — замечает декаи. 
Почему министерство избра
ло Томск центром подготов
ки кибернетиков? Чтобы 
объяснить это решение, 
придется совершить экскурс 
в недалекое прошлое.

Середина пятидесятых го
дов. Кандидат физико-мате
матических наук Петр Пав
лович Бирюлин, молодой 
энергичный ученый, читает . 
для желающих студентов 
радиофизического факуль
тета курс по теории инфор- 

• мации. Нужно заметить, 
что на кибернетику в те го
ды посматривали косо, счи
тая ее чуть ли не псевдона
укой, туманящей мозги мо
лодым неопытным ученым. 
Ну, а теория информации — 
один из разделов киберне
тики как науки.

Среди слушателей семи
нара были студенты Генна
дий Медведев, Аркадий За- 
кревский, Владимир Тара
сенко, Анатолий Уткин, Ва
силий Поддубный, Юрий 
Параев. Они увлеклись но
вой наукой, стали первыми 
помощниками Петра Павло
вича. К тому времени их 
шеф взялся выполнить ин
тересную крупную научно- 
исследовательскую тему, 
требующую знания кибер
нетики. Добрыми помощни
ками ученого в этом иссле
дований стали студенты.

МАРАФОН ТОМСК
Ш

КЕМЕРОВО

Около двух лет прорабо
тала группа молодых энту
зиастов под руководством 
П. П. Бирюлина. Окончание 
университета для них совпа
ло с завершением работ по 
теме. Их наставник уехал 
из Томска. Его место — за
ведующего лабораторией 
счетно-решающих устройств 
—• занял ■ только что оста
вивший студенческую
скамью Анатолий Уткни.

Уехал шеф. но семена, 
брошенные нм, попали на 
бла'гбгдйтную' почву. Творче
ский коллектив сохранился. 
Кибернетикой они увлек
лись самым серьезным об
разом. Некоторые сразу по
ступили в аспирантуру, дру. 
гие чуть позже.

Прошло десять- лет. Трое
— Г. А. Медведев, А. Д
Закревский, В. П. Тарасен
ко стали докторами наук. 
Созданный А. Д. Закрев- 
ским машинный язык 
«ЛЯПАС» по универсаль
ности превзошел все зару
бежные машинные языки. 
Есть планы сделать
«ЛЯПАС» общим языком 
стран, участниц Совета
Экономической Взаимопо-г 
мощи. Широко известны
работы Г. А. Медведева щ 
В. П. Тарасенко в области 
создания автоматических 
самонастранвающих систем, 
Ф. П. Тарасенко и В. В. 
Поддубного — по статисти
ческим проблемам киберне
тики.

Томская кибернетика на
чалась со студенческого 
кружка. Этот факт говорит 
о многом. О любознательно
сти, настойчивости бывших 
студентов, о творческом по
тенциале молодых ученых. 
И о том значении, которое 
имеет студенческая наука в 
подготовке специалистов и 

. ученых.
Последнее, отлично пони

мают основоположники том
ской кибернетики. Они «об
росли» группами студентов- 
иеследователей, . черпают в 
них силы для выполнения 
важных хоздоговорных тем. 
Здесь студенты — вначале 
робко, а потом все реши
тельнее, инициативнее — 
входят в науку.

Большая часть исс ледова- 
• ний факультета ведется в 
лабораториях физико-техни
ческого института. Вот одна 
из тем — определение неф
теносного пласта с помощью 
ЭВМ. Под руководством 
Г. А. Медведева и старшего 
научного сотрудника
СФТИ А. П. Серых над ней 
работает большая группа 
студентов. Получены поло
жительные результаты.

Юрий Харин и Лев Левин
— из числа таких студен-
тов-исследователей. Они 
дипломники. Юрий зани
мается в студенческом на
учном кружке уже пятый 
год, Лев — второй. Тот и 
другой остаются работать в 
университете. Научный ру
ководитель Г. А. Медведев 
высоко отзывается об их 
способностях: результаты
ряда исследований, прове
денных нми:, использованы 
в решении крупных научно- 
исследовательских тем.

В. МОКРУШИН.

л ы ж н ы й
Крепкая и давняя друж

ба связывает томских кур
сантов с трудящимися Куз
басса. В 20 — 30-х годах учи
лище в полном составе со
вершало конные, пешие и 
лыжные переходы, демонст
рируя трудящимся сибир
ских областей свою вынос
ливость, моральную и бое
вую выучку. Остались в па
мяти походы 192$ 'года в 
Кемерово, когда рабочие ке
меровских рудников вручи
ли курсантам шефское крас
ное знамя.

Нынешний агитпробег, 
взявший старт во вторник, 
посвящается XXIV съезду 
КПСС и 53-й годовщине 
Советских Вооруженных 
Сил. Двадцать пять офице
ров и курсантов, — лучшие 
из лучших — пройдут до 
Кемерова. Командир пробе
га — манор И. К. Ширяев, 
заместитель по политиче
ской части --- старший лей
тенант В. Н. Зубов.

Д. ЗЕЛЬВЕНСКИИ.* *
НА СНИМКЕ: агитпробег 

начался.
Фото В. Ефименко.
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ИЩУТ ФАРВАТЕР
В феврале во всех областях 

■РСФСР были проведены лич
ные первенства пловцов, опре
делившие 12 сильнейших из 
каждой дистанции в ‘ -зонах 
РСФСР. В Томске это первен
ства •• собрало около 70 пловцов 
области' трех - возрастных 
групп. Результаты, ; достигну
тые на этих соревнованиях, 
могут быть признаны обнаде
живающими в сравнении с 
предыдущими годами.

Поводом для оптимизма по
служило перворазрядное вре
мя. На всех дистанциях кроля 
отличились спортсмены 16—17 
лет: Н. Марголис. («Труд»), 
А. Козлова н А. Власенко 
(«Труд-2»). В мужском’ брассе 
у В. Канащенко (:<Труд-2.->) и 
А. Зайцева («Труд»), в плава
нии стилем дельфин • у Н. Га

лактионова .(«Труд») — тоже 
отличное .время.

В группе, самых юных плов
цов -12—13 лет—есть ' около 
двух десятков ребят, уже на
целенных на достижение пер
воразрядных результатов в 
ближайшие 5—6 месяцев. При
мечательно и то, что юные по
казали абсолютно лучшие до
стижения . в . таких технически 
сложных видах, как комплек
сное плавание и способом 
дельфин на дг.у'хсотметровке.
• В.детском- плавании ДСО 

.«Труд» и. «Труд-2» делают, та
ким образом, достаточные , по
пытки поднять общин уровень 
результатов. А вот ДСО «Бу
ревестник» уже который год 
подряд представлено на сорев
нованиях бесперспективными 
великовозрастными пловцами,

И по существу, за . исключе
нием А. Перёпелкина из 
ТГПИ и 13-летнего А. Обухо
ва, там никого .нет. А.ведь. 
«Буревестнику», принадлежат 
и лучшее время-для трениро
вок в бассе/nie, ‘ и лучшие тре-, 
перекис кадры. Видно, никак, 
не могут решиться в облсовете 
«Буревестника» прекратить 
бесцельный расход средств на 
«купание» студентов, не мо
гут узаконить отдельные дет- 

■ сиге «группки» в составе отде-; 
ления ДЮСШ или при одном 
из спортклубов.

В этом году «медвежью» ус
лугу плаванью оказало, и го
роно, закрывшее отделение 
своей ДЮСШ и оставившее на 
произвол судьбы 1.00 юных 
пловцов.
. К сожалению, все успехи

томских пловцов в этом году 
не имеют под собой в буду
щем прочной основы: на под
готовительном' отделении
ДЮСШ «Труд» — всего толь
ко .120—150 человек. А ведь 
не секрет,, что для' воспитания 
'ёдного-двух- мастеров спорта 
в. плавании необходимо «про- 

■ г.еяТь» 300 -100 пловцов - на 
Всех.-стаднях обучения в тече

ние 5й?6,лет.
Каждый год- бассейн ремон

тируется. Нужно срочно объе
диненными усилиями завер
шить к концу 1971-года строи
тельство хотя бы одной: ван
ны из многих . задуманных и 
незавершенных в строительст
во спортивных комплексов. 
Дайте пловцам широкий фар
ватер, и они отблагодарят че
рез 2—3 года мастерскими ре
зультатами.

А. КУКУЕВИЦКИЙ,
. еудья республиканской 

категории.

На рнях в зале обллек- 
тория в сопровождении сим
фонического оркестра Том
ской филармонии выступила 
одна из «золотых» совет
ских лауреатов (победитель
ница Международного кон
курса имени Г. Венявского в 
Варшаве) Роза Файн. Имя 
этой скрипачки широко изве
стно у нас в стране и за ру
бежом. Воспитанница выдаю
щегося советского музыкан
та, народного артиста- СССР 
Д. Ойстраха, она восприня
ла лучшие творческие прин
ципы школы своего учите
ля. Чистое интонирование, 
безукоризненная отделка де
талей, масштабность замыс
лов, артистизм — все эти 
черты исполнительского об
лика были налицо при ис- 
.полнении ею Первого скри
пичного концерта С. С. 
Прокофьева.А . ' 1 I '

Это произведение, напи
санное,. двадцатищестйлет- 
ним композитором, харак
терно дерзостью музыкаль
ного языка, необычностью 
гармоний. Сегодня мы с 
восхищением слушаем эту 
музыку, наполненную широ
кими. бесконечными мело
диями, богатую яркими 
красками.

Солистка сыграла весь 
концерт в едином творче’- 
ском порыве. Особенно хо
рошо были исполнены взвол- 

: нованные мелодические

НИЧЕСКОМ...
взлеты в первой части кон
церта и с финале. Именно 
такого подлинного вдохно
вения не хватало в этот ве
чер оркестру. Дирижер 
К. Царев в-общем неплохо 
соразмерил звучность орке
стра й солистки, однако, как 
это иногда бывает, музыка 
но везде «получалась».

Более удачно были .испол
нены четыре маленьких 
танца Б. Бартока для ка
мерного состава оркестра. 
Изящные миниатюры Бар
тока прозвучали весьма тон
ко, музыкально, своеобраз
но.

Б концерте также была 
исполнена Вторая симфония 
П. Й!,„ Чайковского. Не яв
ляясь ‘вершиной творчества 
великого композитора, это 
произведение, тем не менее, 
обладает большими художе
ственными достоинствами. 
Он|Г — в глубокой народно
сти музыки, в яркой эмоцио
нальности, образности. В ис- 
-полнении оркестра, однако, 
эти качества музыки Чай
ковского не были полностью ( 
раскрыты. И хотя можно 
отметить некоторые удачно 
исполненные эпизоды в 
первой части и в финале, в 
целом симфония прозвучала 
недостаточно • интересно. В 
немалой степени этому спо
собствовал ограниченный 
(всего, три!) состав первых 
скрипок.

, Г. ХЛОПКОВ.

ПОЕТ ВИТАЛИЙ ГРОМАДСКИЙ
Звучит «Элегия» Глинки. 

Мужественный, сильный го
лос возникает из тишины, 
ширится, крепнет. Так на
чался концерт солиста Мо
сковской государственной 
филармонии, лауреата Меж
дународного конкурса вока
листов в Берлине Виталия 
Громадского. Певец высту
пал в Томске. впервые. Кра
сивый, свободно льющийся 
бас с крепкими, рокочущи
ми низами, отличная дик
ция, строгая манера ^ис
полнения, лишенная, однако, 
сухой академичности. Ар
тистизм, чувство протяжен
ности мелодической линии, 
!%рмоиичеекос сочетание хо
рошей вокализации с глубо
ким проникновением в со
держание произведения — 
вот что характеризует ис
полнительскую манеру Ви
талия Громадского.

Интересная программа, 
составленная в основном из 
произведений русских ком
позиторов, дала певцу воз
можность показать разные 
грани своего дарования. В 
особенности Громадскому 
удались драматические про
изведения с глубоким внут
ренним содержанием. Так, 
тонко, проникновенно был 
исполнен, романс Булахова 
«Гори, горн, моя звезда». В 
песне Даргомыжского «Ста
рый капрал» перед слуша

телями предстал конкретно 
зримый образ седовласого, 
мужественного воина, кото
рый создавался не столько 
путем внешней изобрази
тельности, сколько разнооб
разной тембровой окраской 
вокальной партии, умением 
удивительно точно подать 
ключевые музыкальные 
фразы. Сочетание углублен
ного психологизма с высо
ким философским началом 
отмечало испЬлнение песен 
Шуберта «Двойник» и 
«Смерть и девушка». Ли
рическое дарование пев
ца раскрылось в романсе 
Римского-Корсакова «На 
холмах Грузии». Певцу 
удалось сочетать в нем кар
тинную изобразительность 
с тонким лиризмом.

Яркое впечатление оста
вило исполнение Виталием 
Громадским сатирических 
произведений: песен «Чер
вяк» и «Мельник» Дарго
мыжского, «Блоха» Мусорг
ского, а также жанровой пе
сни «Улица, улица» Дебюка 
и знаменитой арии дона Ба- 
зилио «Клевета» из оперы 
Россини «Севильский ци
рюльник».

Чутким аккомпаниатором 
показала себя пианистка 
Маргарита Виноградская.

Н. БАРАНОВА,
А. ТАРАСЮК.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, по 
северным районам без осад
ков, по остальной террито
рии слабый снег, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура по се
верным районам 15—20 
градусов мороза, по осталь
ной территории 10 — 15 гра
дусов мороза.

Б Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер южный,

ПОГОДА
5— 10 метров в секунду, а 
температура 11 — 13 граду- , 
сов мороза.

19—20 феНраля—по об
ласти облачная с проясне
ниями погода, местами 
снег, ветер юго-восточный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура ночью 20—25, 
по северо-восточным райо
нам 30—35, днем 15—20 
градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

I—
18 февраля — «С казки  ста

ро го  А рбата*.
20 февраля — «М ария».

ш а ш ш ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
Кинофестиваль «Народ и 

партия — едины»: «Один из 
нас» — 8-40, 10-35, 12-30, 14-25, 
16-20, 18-15, 20-10, 22-05.

«В арвара-краса, длинная 
носа» —- 9. 10 40, • 12-20, 14
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал к и н о х р о н и ки  — «Звезды 
А ф рики» , «В ариации», «Бабуш 
ки н  подарок» , «Гордая плен
ница пусты н и » , «Мы отд ы ха
ем так»  — 9, 11-Ю, 13-20,
15- 30, 17-40, 19-50, 22. «Профес
сор баскетбола», «В по и ска х  
волш ебной стрелы », «В Каре
лии зима», «Больш ой театр 
Сибири» — 10-05, 12-15, 14-25
16- 35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Варвара 

краса , длинная ко са * — 9-20 
11-05, 12-50, 14-35, 16-20, 18-05’ 
19.-50, 21-35.

Зелены й зал — «Один из 
нас» — 12-50, 14-45, Гб-40,
18-35. 20-30,. 22-25. Для детей 
— «В арвара-краса, длинная
коса» — 9-05, 10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Один из 

нас» — 9, 10-55, 12-50, 14-45,
16.-40, 18-35, 20-30. 22-20.

М алый зал — «Две улы бки»
— 10-35, 12-10, 13-45, 16-55,
18-30, 20-05, 21-45. Для детей — 
«Сельская учительница»  — 9 
15-20.

«ПИОНЕР»
.Для детей — «Сегодня До

м и н и ка  И менинница» — 9,
10-25. 11-50, 13-15, 14-40. Ки
нофестиваль «Народ и партия
— едины»: «И збр ан ни к наро
да» — 16-05. Для взрослых — 
«Легенда о снеж н ой  женщ ине»
— 17-30, 19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Пропало лето» — 9-30, 11. 

«Бабье царство» — 12-30,
14-15. «Последняя реликвия»
— 16, 17-45, 19-30, 21-15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ч а йковски й»  (две серии) — 

13, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Человек за бортом» — 16

. 18, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Звезды Эгера» — 15, 17-50 

20-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Суровые кил ом етры » —

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА '«ТОМКАБЕЛЬ»
«Ц веты запоздалы е» — 17

19, 21.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«По следу «Тигра» — 19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 18 февраля
МОСКВА

18.00. Новости. 18.15. А. и О. 
Лавровы. «Черный маклер». 
Телеспектакль.

ТОМСК
20.00. Экран — школьникам. 

«Странички нашей ’ жизни». 
20.15. Научно-популярный 
фильм «Скульптор А. М. Мат
веев». 20.30. От съезда к съез
ду. Рассказывают делегаты об
ластной партийной конферен
ции. 20.50. Концерт. 21,05. Новости.

МОСКВА
21.30. Балет П. И. Чайков

ского «Лебединое озеро». Спек
такль ГАБТа СССР (в записи). 
Ведет передачу музыковед 
С. Виноградова. В антракте — 
«Ленинский университет мил
лионов»: «Рост производитель1- 
кости труда—коренная эконо
мическая задача».

ВНИМАНИЮ
ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ!

Вы можете быстро отре
монтировать свои телевизо
ры и другую радиоаппарату
ру в ателье № 3 (пер. Нахи
мова, 10) и ателье № 4 
(пер. Тихий, -20).

Часы работы—с 9 до 19 
час. Выходной — воскре
сенье.

т р м с к и и  ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
в помещении Дворца культуры подшипникового 

19 февраля
завода 

Й. Кальман.
«ПРИНЦЕССА ЦИРКА»,

(Оперетта в 3-х действиях).
Начало — в 20 часов.

Учебный комбинат Томского управления строи
тельства

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы (с отрывом от производства) по специ

альностям: машинистов бульдозеров, машинистов 
экскаваторов, машинистов автокранов, автогрейде- 
рнстов;

на курсы штукатуров, маляров, плиточников- 
мозаичннков, каменщиков.

Принимаются мужчины и женщины не моложе 
18 лет.

Принятым на курсы выплачивается стипендия в 
размере 70 руб. в месяц. , v

Одинокие обеспечиваются общежитием.
Начало занятий — с 20 февраля, -ч у i 
За справками обращаться по адресу: г. Томск-21, 

- Алтайская, 159, телефон. №-4-44-93. ■ ' ~

Детской больнице № 1 
срочно требуются: медицин
ские сестры, санитарки, бух
галтер расчетной группы,

прачки, кухонные рабочие, 
повара.

Обращаться:- г. Томск-50, 
Московский тракт, 4.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ И 
УЧРЕЖДЕНИЙ г. ТОМ
СКА И ТОМСКОЙ ОБЛА
СТИ!

В связи с реорганизацией 
Томской конторы матери
ально-технического снабже- 
нияния У МТС «Главиомен- 
нефтегаз» -в базу и подчине
ния этой базы Стрежевской 
специализированной конторе 
материально - технического 
снабжения У МТС «Главтю- 
менаефтегаз» все претен
зий, имеющиеся к Томской 
конторе материально-техни
ческого снабжения по взаи
моотношениям, , просим 
предъявить к ней в месяч
ный срок со дня опублико
вания настоящего объявле
ния.

Претензии, поступившие 
позже, вышеуказанного сро
ка, приниматься и рассмат
риваться не будут.

Томская областная тор
говая база «Росторгодеж- 
да» продает по безналично
му расчету люминесцентные 
светильники, типа: ОД-2Х40, 
ЛДОР-2Х40, БДЛ-2Х40,
ОД-42 х  40, ОД-2Х40,
ОДР-2Х40.

Обращаться: г. Томск,
Набережная реки У шайки,
8.

инф орм ации — 2-51-61.
советского
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